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En La Serena se desarrolló la quinta fecha de la Copa el Pirata XCO 2019, la que contó con 136 participantes de diversas 
zonas del país y la región.  El torneo, organizado por el Club Pirata de Coquimbo, tendrá una última fecha en el sector 
de El Sauce, en la comuna-puerto. 

MOUNTAIN BIKE EN EL PARQUE COLL

LUCÍA PINTO COMPETIRÍA EN ELECCIÓN DE GOBERNADOR REGIONAL DEL 2020

Presidente regional de la UDI, Oscar Tapia, afirmó que “es la mejor carta de Chile Vamos” y el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida que “reúne todas las condiciones”. Deberá renunciar en octubre, si concreta postulación. 7
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MÓNICA GONZÁLEZ 

“el periodismo debe 
bucear para ver 
las redes del poder”
La periodista y fundadora de Ciper dijo 
que la profesión “es una de las 
pocas herramientas que 
puede defender la demo-
cracia”. 8

MÁS DE 70 GOLFISTAS 

PARTICIPARON EN 

ABIERTO DE INVIERNO 

EN PAN DE AZÚCAR 

NICOLÁS JARRY OBTIENE
SU PRIMER TÍTULO ATP 
En su tercer intento, el tenista chileno se coronó campeón 
en el torneo de Bastad, Suecia, al ganar por 7-6 (7) y 6-4, al 
argentino Juan Ignacio Londero.24 
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>    OPINIÓN

as pequeñas empre-
sas se han transfor-

mado en el motor de la 
economía y una fuente 
permanente de generación 
de empleos que permiten a 
muchas familias acceder a 
una mejor calidad de vida.

Teniendo en cuenta esta 
realidad es que nuestro 
presidente Sebastián 
Piñera ha dispuesto una 
serie de medidas que for-
talecen el accionar de las 
microempresas dotándo-
las de mayor capacitación, 
mejores competencias y 
entregándoles mayores he-
rramientas para que pue-
dan seguir adelante con 
el sueño de emprender.

E s  a s í  e s  c o m o  e l 
Ministerio del Trabajo a tra-
vés del Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo 
(Sence) ha puesto a dis-
posición el programa 
Despega Mipe con 550 
cupos, en la región de 

Apoyo a Mipes y adultos mayores

Secretario Regional Ministerial del Trabajo y 

Previsión Social -

Región de Coquimbo

Coquimbo, para capaci-
tación de dueños, socios 
y representantes legales 
de micro y pequeñas em-
presas. Y, por primera vez 
desde su creación en el 
año 2011 (bajo el nombre 
Bono Empresa y Negocio), 
incluye a los trabajado-
res de las mipes, quienes 
pueden acceder a estos 
cursos de capacitación, 
de forma independiente, 
bajo su propia decisión 
de forma gratuita.

Por otra parte nuestros 
adultos mayores también 
están considerados en la 
red de apoyo de empleabi-
lidad y capacitación que ha 
dispuesto el gobierno. Por 
esta razón presentamos 
el programa Experiencia 
Mayor de Sence que res-
ponde a una necesidad 
histórica de incluir a los 
adultos mayores a las po-
líticas públicas, y en este 
sentido este programa en-

trega una alternativa real 
para que nuestros adultos 
mayores se sientan inclui-
dos en la sociedad, con 
oportunidades necesarias 
para que puedan mante-
nerse activos y ligados al 
mundo del trabajo. 

Sin dudas son importan-
tes herramientas que se 
ponen a disposición de la 
ciudadanía y qué muchas 
veces por desconocimien-
to no se aprovechan de 
la mejor forma. Por eso 
hemos asumido el com-
promiso de difundir los 
beneficios que el gobierno 
entrega a través del nuevo 
sistema de capacitación 
del Sence que apunta a lo 
más fundamental, como es 
facilitar la empleabilidad, 
es decir, el poder encontrar 
buenos empleos y que 
mejore la productividad, 
los salarios, y por tanto, la 
calidad de vida de nuestros 
trabajadores.

Matías Villalobos

L

Un lector nos escribió para comentarnos  que en el sector de Punta Mira en Coquimbo hay dos perros 
que matan y se comen a los gatos del sector. Advierte que los dueños de los canes los dejan afuera 
siendo peligroso para los vecinos.

VENEZUELA: DANIEL JADUE CRITICA A BACHELET POR INFORME

Andrés Espejo:  “Qué miedo lo que dice este hombre. 
Mejor que se quede en su comuna no más. Ya me 
imagino qué haría si tiene más poder”.

Jaime De Ferrari:  “Este alcalde  pertenece a un 
partido anclado en los finales del siglo XIX. Jadue 
proclama la violencia a través de la lucha de clases”.

Maquina Waro:  “Creo que Daniel Jadue podría 
hacerlo bien como presidente…”.

Mauricio Cortés:  “Daniel Jadue mejor preocúpate 
de las gestiones de tu comuna, es un sector descui-
dado y da pena”.

Rodrigo Araya: ” Este hombre ha hecho mucho 
por esa comuna, yo fui y obtuve medicamentos, 
lentes y no pagué estacionamiento. Está haciendo 
un cambio real en Recoleta”.

Mario Jaramillo: ”Bolívar se debe estar retorcien-
do en su tumba con todo lo que está pasando”.

Enzo Sánchez: ”Seamos realistas, el proceso 
bolivariano está dejando el país y migrando a toda 
Sudamérica. No sé si eso es bueno o malo”.

Rafael Rojas: ” Ahora Michelle Bachelet es la 
golpista ¿quién los entiende?”.

El alcalde de Recoleta (PC), Daniel Jadue, criticó a la alta comisionada para los Derechos Humanos 
Michelle Bachelet y su informe respecto a Venezuela, el que consideró como poco objetivo.

En Twitter nos etiquetaron en esta fotografía. El lector nos comentó que camino a la Fiesta de la 
Aceituna en Los Choros se encontró con este zorro. El llamado a los turistas y conductores es a 
cuidar la flora y fauna del territorio.

PREOCUPACIÓN POR PERROS QUE COMEN GATOS EN COQUIMBO

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

CUIDAR LA FLORA Y FAUNA DEL TERRITORIO

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, nombre, rut y número 
telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la

> Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no reflejan nece-
sariamente el pensamiento de diario El Día

>
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>    EDITORIAL

Opinión

l reciente anuncio presi-
dencial de fusión de los 

ministerios de la Vivienda y 
Bienes Nacionales, abre un 
amplio escenario para un 
trabajo conjunto que tendrá, 
como especial tarea, la plani-
ficación y el desarrollo de las 
ciudades.

Los tiempos modernos 
implican visualizar de mane-
ra futurista la formación de 
ciudades inteligentes, aque-
llas que brinden las facilida-
des, en todos los 
aspectos, para 
una mejor cali-
dad de vida.

Actualmente se 
enfrentan serios 
problemas en las 
zonas urbanas, 
tanto por un cre-
cimiento pobla-
cional constante 
como el aumento 
del parque automotor, lo que 
genera desesperante conges-
tión, por mencionar solo dos 
factores negativos.

El ordenamiento territorial 
resulta fundamental y para 
ello los planos reguladores 
cumplen un papel relevante 
porque, en definitiva, son los 
instrumentos que ordenan el 
proceso expansivo urbanís-
tico.

Esto último siempre ha 
generado dificultades y eso 
es lo que se pretende evitar, 
lo que tiene especial impor-

tancia para la conurbación 
La Serena-Coquimbo que 
es ya un todo y marcha, de 
manera acelerada, hacia una 
gran urbe.

Se requiere, entonces, opti-
mizar el transporte público, 
crear nuevas vías alternati-
vas para el flujo vehicular. 
Estas dos instancias, enton-
ces, serán protagonistas de 
una nueva estructura, acor-
de con la dinámica del país, 
lo que es válido para todas 

las regiones.
Lo anterior, por 

cierto, sin olvidar, 
preferentemen-
te, la prioridad 
establecida en el 
tema del déficit 
de viviendas que 
existe actualmen-
te.

Para ello se crea 
el Ministerio de 

la Ciudad y si bien es cierto 
aún no hay plazos definitivos 
para concretar la propuesta, 
se mira con interés lo que 
pueda ejecutarse a futuro en 
temas que tienen especial 
importancia para la ciuda-
danía.

Un proyecto que, sin duda, 
se espera un rápido trámite 
en el congreso, una vez envia-
do por el Ejecutivo porque 
permitirá optimizar recursos 
y ser más eficientes en lo refe-
rente al desarrollo  territorial 
y de vivienda.

Ministerio de la Ciudad, un
proyecto para el desarrollo

E

Los tiempos moder-
nos implican visuali-
zar de manera futu-

rista la formación de 
ciudades inteligentes, 
aquellas que brinden 

las facilidades, en 
todos los aspectos, 

para una mejor cali-
dad de vida.
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>    CARTAS AL DIRECTOR

Realidad 
nutricional en Chile 

os inadecuados hábitos de alimen-
tación y las alteraciones del estado 

nutricional, inciden en el gasto en salud 
pública y la morbimortalidad en Chile, 
cuya implicancia es reconocida en las en-
fermedades del sistema circulatorio, cáncer, 
y en toda afección metabólica u orgánica 
que requiera modificación dietética. No 
obstante, la relación entre la necesidad 
de abordar el tema de manera preventiva 
o terapéutica con las acciones necesarias 
para facilitar el acceso de la población al 
Nutricionista. 
Más bien, las estrategias de intervención 
parecen desconocer la profesión y el rol 
de la dieta en condiciones fisiológicas y 
patológicas, lo cual se evidencia en las 
aún vigentes limitaciones para acceder al 
bono de atención nutricional (prestación 
26-02-001), en el histórico déficit de nutri-
cionistas en servicios de salud (Rev Med 
Chile 2015; 143: 1468-1477) y en la ausencia 
de su rol en guías clínicas ministeriales. 
La alimentación es base de la vida, los 
nutrientes pueden modular la actividad 
metabólica, inmune y toda respuesta 
orgánica o sistémica, pueden interactuar 
con el tratamiento farmacológico, influir 
en el ámbito psicológico y más. 
Por lo mismo, es clara necesidad de incor-
porar a los nutricionistas en cada equipo 
multidisciplinario e instancia de trabajo 
relacionada con la salud, y de facilitar el 

L

Stefanie Chalmers E.

Nutricionista - Escuela de Nutrición y Dietética

Universidad Andrés Bello.

Renata García

ESSAL
e gustaría ver a los creadores de 
“los poderosos de siempre” y “un 

gobierno para los ricos” opinando sobre la 
dureza con que el Presidente ha emplazado 
a ESSAL y las acciones que se van a tomar 
por la emergencia en Osorno.

M

acceso de la población a sus prestaciones. 
Sin embargo, es tan efímera la comprensión 
respecto a lo que significa ser especialista 
en nutrición y dietoterapia, que aún la 
participación del nutricionista parece ser 
considerada secundaria y/o de elite. 
Así en el ámbito clínico, queda en terreno 
de nadie, la responsabilidad de ofrecer 
orientaciones dietéticas que un Nutricionista 
realiza responsablemente, luego de 5 años 
de formación académica. 
Si es necesario el bono libre elección, si el 
rol del nutricionista debe incluirse en las 
guías clínicas, si debería aumentarse la 
dotación de nutricionistas en centros de 
salud debe puede ser discutido, ya que 
el avance epidemiológico del país, y los 
resultados de impacto de las estrategias 
de salud pública con los nutricionistas en 
segunda fila, no está resultando.
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Actualidad
“ME parEcE DE UNa carIcatUra INacEptabLE 

qUE EStaMOS MáS LIgaDO a La DErEcha”

DE VISITA EN LA REGIÓN DE COQUIMBO, FUAD ChAhíN:

El presidente nacional de la Democracia 
Cristiana, Fuad Chahín,  efectuó una gira fugaz 
por la Región de Coquimbo  concentrando 
actividades en Monte Patria y Coquimbo. El 
dirigente político en  entrevista con El Día 
Radio  volvió a descartar en tono golpeado 
que tengan intenciones de traspasar la valla 
hacia la derecha. En este sentido, recalcó 
que el accionar de la falange está en ser 
dialogante por el bien  de quienes más lo 
necesitan.

Pero también se explayó en tema regiona-
les y electorales.  Chaín lamentó que en  la 
Región de Coquimbo se estén abandonando 
temas claves por parte de las autoridades 
locales. “Por eso es tan urgente la elección 
de gobernadores regionales. Porque cambia 
el Presidente y las prioridades, incluso, de 
la región. Ya nadie habla  del túnel de Agua 
Negra que era un proyecto emblemático”.

-Se habla, pero desde el punto de vista 
de que se paralizó…

“Pero, no es una prioridad y la idea de 
tener gobernadores elegidos democrática-
mente es para que la agendas regionales se 
fortalezcan. Muchas veces los intendentes 
terminan siendo no solamente represen-
tantes del Presidente de la República, sino 
que a veces serviles a los parlamentarios que 
los instalaron allí y no de las inquietudes 
de los ciudadanos”.

-¿Es un poco lo que se plantea  en el caso 
de la intendenta Lucía Pinto?

“Aquí hay una dificultad, si tuviéramos 
una gobernadora o gobernador regional 
elegido democráticamente no hubiese 
aceptado que se venga a justificar la inacción 
en materia de la sequía y hubiese exigido 
respuestas. Pero, no ví ningún protago-
nismo de la intendenta en esta temática 
y eso es un problema, pero no es sólo de 
la intendenta acá. También es del diseño  
del sistema y ante la tentación de algunos 
parlamentarios de volver a postergar la 
elección, pero nosotros hemos dicho que 
por ningún motivo y no habrá ningún voto 
de la DC para seguir pateando la necesaria 
descentralización”.

ALCALDÍA SIN RIESGO
-Usted estuvo en Coquimbo, advierte   

un ánimo de que los partidos de la ex 

ELEazar garvISO gaLvEz
La Serena

Fuad Chahín, presidente nacional de la DC. LAUTARO CARMONA

El presidente nacional de la Democracoia Cristiana cuestionó que se siga 
insistiendo que el diálogo y acuerdos que el partido ha llegado con el 
Gobierno en algunas materias, sea sinónimo que la colectividad se estaría 
derechizando.

>  CONTINÚA EN PÁGINA 6
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Nueva Mayoría pretenderían desbancar 
a  la DC de la alcaldía del puerto?

“Nosotros no tenemos miedo a la compe-
tencia y claramente la gestión  de Marcelo 
Pereira ha ido de menos a más. Le ha tocado 
normalizar un municipio que ha tenido 
muchos problemas y no sólo lo ha norma-
lizado, sino que está con una importante 
cartera de proyectos en ejecución y esto  
permitirá que Marcelo Pereira se pueda 
reelegir sin mayores problemas”.

-¿No habrá  primarias internas en la 
DC con otro candidato que se quiera 
presentar?

“Hoy día no hay ninguna otra opción, 
Marcelo es el único candidato que está 
inscrito. Comenzaremos a proclamar a 
los postulantes que están inscritos entre 
octubre y noviembre. Tenemos buenos 
alcaldes y queremos mantenerlos  y disputar 
espacios en otros lugares como Los Vilos, 
donde poseemos una buena posibilidad 
de ganar ese municipio”.

-¿Le gustaría disputar La Serena 
igualmente?

“No está hoy día dentro de la agenda de 
prioridades, pero si hay una opción, por cierto 
que no vamos a descartar absolutamente 
nada. Pero, insisto, no es nuestra prioridad”.

-¿Y cómo se coordinarán con el resto 
de los partidos de la ex Nueva Mayoría?

“Los invitamos a tener primarias, si es que 
efectivamente queremos llegar con un 
candidato único para poder enfrentar a la 
derecha. No le tenemos miedo a la compe-
tencia y los invitamos a todos a primarias”

-Cuando se habla del riesgo en Coquimbo 
es producto del bloque que se armó 
entre el PC, el Frente Verde Social y el 
Pro, donde  está el ex alcalde y diputado 
Pedro Velásquez, ¿le temen a esta fuerza?

“No, porque creemos que la gestión 
municipal  se tiene que defender por sus 
obras y proyectos. Y parte de los problemas 
que se arrastran hasta el día de hoy en la 
Municipalidad de Coquimbo se arrastran 
de la gestión de Pedro Velásquez. Lo que 
aquí se ha generado es un esfuerzo por 
normalizar eso”.

-¿Advierte que en esta oportunidad le 
pasarán la cuenta al diputado Velásquez?

“Sacó  una buena votación como diputado, 
pero los votos no son transferibles. El preten-
der que las personas son manzanas en un 
cajón  y que alguien las puede administrar 
para un lado y otro es un error. Tenemos 
mucho respeto por el votante de Coquimbo 
que tiene libertad y autonomía”.

-¿Descarta realizar una alianza con el 
nuevo referente Unidad por el Cambio?

“No, lo que hemos dicho es que no nos 
gustan los acuerdos cupulares en  Santiago 
donde yo te doy y tú me das y de espaldas 
a las regiones. Si alguien quiere competir 

en primarias abiertas, legales estamos con 
total disposición a poder hacerlo”.

OPOSICIÓN 
ABSOLUTA AL GOBIERNO

-En medio del debate del papel de la DC, 
se le critica una cercanía con la derecha 
y a otro grupo más cerca de la izquierda, 
¿cómo se colocarán de acuerdo, por 
ejemplo en el tema de la gobernación 
regional?

“Me parece de una caricatura inacepta-
ble que estamos más ligado a la derecha 
cuando estamos en la oposición absoluta 
al Gobierno  de Sebastián Piñera, pero eso 
no significa no tener el deber político de 
dialogar con quienes piensan distinto”.

-El tema es que el resto de los partidos 
se confunde con los acuerdos que ha 
llegado con el Gobierno…

“Nosotros no nos movemos  para derrotar 
a otros, sino que para que el país avance y 
resolvamos los problemas y apoyar a las 
pymes. Por eso que jugamos un papel 
importante  en la Reforma Tributaria, eso 
no es acercarse a la derecha, sino que re-
presentar a la gente que le vamos a pedir 
el voto. O la reforma previsional”.

-¿No le complica que el resto de los 
partidos se molesten con esa posición?

“Hay una visión súper totalitaria, si no 
votamos como ellos somos traidores”.

-Pero, eso tensiona las relaciones…
“De acuerdo, pero para qué estamos noso-

tros, para llevarnos bien o caerle simpático 
al resto de la oposición o para servir a la 
gente. La DC está para servir a las personas”.

-El  tema es cómo se colocarán de acuer-

do para llegar a un consenso y llevar un 
candidato único en las gobernaciones 
regionales…

“Sentido común, esto no lo vamos a decidir 
si nos llevamos mejor o peor o debiera ser 
quien es el mejor candidato en cada región. 
Cuál es el problema que votemos distinto, 
porque somos distintos. No tengo ningún 
problema que ellos voten distinto a nosotros, 
no los recrimino ni los acuso de nada”.

-El  diputado del PC Daniel Núñez lo sindicó 
como el principal responsable del distan-
ciamiento con el resto de los partidos de 
la ex Nueva Mayoría…

“Nosotros estamos en la oposición, pero 
tenemos otra manera de enfrentarla. Algunos 
creen que sólo la unidad es lo que nos va a 
permitir derrotar a la derecha y construir 
una alternativa. Apoyamos todos a Guillier 
(Alejandro) en la segunda vuelta (2017). De la DC 
al Frente Amplio y Piñera (Sebastián) subió del 
36 al 54 % y sacó más votos que nadie y hoy día 
que va para abajo, quien lo capitaliza, Joaquín 
Lavín (UDI) y la gente opina que estamos peor 
que el gobierno y nos critican porque somos 
intolerantes. La gente no quiere que andemos 
agarrados del moño y peleando todo el rato, 
sino que  nos coloquemos de acuerdo”.

-Pero, en las últimas semanas ha cambiado 
su discurso del Gobierno, porque en una 
entrevista que dio a El Mercurio dijo que 
el ejecutivo estaba sin rumbo…

“ Insisto, eso demuestra que hay una sola 
línea. Nosotros no somos partidarios de este 
Gobierno”.

-¿Han intentado colocar una cuña entre 
la DC y el resto los partidos?

“Estamos en la oposición y este  Gobierno 
no tiene rumbo, lo que ocurre e es que algu-
nos proyectos que están en el Congreso lo 
que hemos logrado es que se rectifiquen, se 
mejoren y conseguir cosas concretas para las 
regiones, pymes, clase media, adultos mayores 
y emprendedores”.

-¿Cuánto cree que le rentará a la DC esta 
estrategia de colaboración con el Gobierno 
o de diálogo, sobre  todo cuando se sostiene 
que el partido está cerca de la intrasceden-
cia. Incluso, lo admitió el propio  senador 
Pizarro respecto al riesgo del aislamiento?

“Asumí el partido en un momento difícil 
y todos sabemos lo que sucedió en otras 
conducciones partidarias, donde nisiquiera 
pudieron terminar su mandato. Terminamos 
con un partido con una crisis bastante com-
pleja. Hace un año se decía que la DC no 
tenía nigún rol en la política chilena y estaba 
condenada a desaparecer y hoy día todo el 
mundo está pendiente de lo que hace la 
Democracia Cristiana. Desde la oposición 
ha sido el partido que ha marcado el ritmo. 
Es un partido que propone y no se agota en 
la crítica y la descalificación. Una colectividad 
que tiene ideas y personalidad y que no se deja 
intimidar por amenazas, sino que ocupa su 
espacio político”.

Estamos en la oposición (...) 
lo que ocurre es que algunos 
proyectos que están en el 
Congreso lo que hemos 
logrado es que se rectifiquen, 
se mejoren y conseguir cosas 
concretas 

Asumí el partido en un 
momento difícil y todos 
sabemos lo que sucedió 
en otras conducciones 
partidarias, donde nisiquiera 
pudieron terminar su mandato

-¿En materia parlamentaria, con el tema Soquimich y ahora con  el caso de Los 
Traga Monedas,  se coloca en riesgo el senador Jorge Pizarro?
“No sé, lo último que le escuché a Jorge es que él no iba a ir a la reelección y no le 
he escuchado que haya cambiado de opinión”.

-¿Se le coloca cuesta arriba el tema con todos los cuestionamientos que ha 
tenido?
“El tema parlamentario lo vamos a ver en su oportunidad, no quisiera profundizar 
en aquello, sobre todo cuando Jorge tiene suspendida su militancia por decisión 
propia”.

-Sin embargo, él ha sido bastante crítico de su gestión…
“Tengo  diferencias con el senador Pizarro y las he tenido durante bastante tiempo, 
pero no las voy a ventilar públicamente. Las diferencias las converso al interior del 
partido y eso marca un estilo distinto”.

-Pizarro fue pesimista respecto a que si no se unía la oposición, corrían el riesgo 
de perder todas las alcaldías…
“Sabemos que las elecciones uninominales tenemos que tratar de construir la 
mayor unidad posible, pero esta unidad no puede ser a costa de que se diluya 
completamente la identidad de los partidos y tiene que zanjarze a través de me-
canismos democráticos”.

Temas para más adelante

Lunes a jueves: 09:00 a 14:00 horas, 14:45 a 17:30 horas.   
Viernes: 09:00 a 18:00 horas.  I  Sábado: 09:30 a 13:00 horas. 
Casa Matriz: Calle Brasil 431, La Serena.   I   Módulo El Día. Segundo piso en Mall Puerta del Mar, La Serena. 

NUEVO HORARIO OFICINA DE AVISOS ECONÓMICOS:
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La candidatura de intendenta surge 
como opción a gobernación regional

OFICIALISMO YA TRABAJA EN SU REEMPLAZO:

El nombre de Lucía Pinto -quien se encuentra de vacaciones- es probable carta de Chile Vamos en la elección 
de octubre del 2020. La autoridad debería renunciar un año antes a su actual cargo. 

GUILLErmO ALDAy COrtéS
La Serena

La actual intendenta de la región de 
Coquimbo, Lucía Pinto, es una de las auto-
ridades de gobierno que deberá renunciar a 
su cargo en el mes de octubre, fecha límite 
fijada por la ley, para tener la opción de 
competir en la elección de gobernador 
regional en el 2020.

El nombre de la primera autoridad regional 
apareció este domingo en un artículo del 
diario La Tercera que indica que “Al menos 
9 intendentes renunciarían para asumir 
candidaturas a gobernadores”. De esta forma, 
se comienza a confirmar un hecho que ya 
era un secreto a voces en la esfera política 
de la región. 

En la actualidad, Lucia Pinto está de vacacio-
nes y tiene estipulado regresar a su cargo el 
próximo lunes 29 de julio. El gobernador de 
la provincia del Choapa, Juan Pablo Gálvez, 
está como subrogante en el puesto.

Es en este periodo de descanso, que la auto-
ridad estaría evaluando ya más seriamente 
la posibilidad de ser la abanderada de su 
partido, la Unión Demócrata Independiente 
(UDI). De confirmar su postulación, deberá 
someterse al proceso de primarias en “Chile 
Vamos” con otros eventuales candidatos 
del bloque. Algunas de sus probables com-
petidoras serían la actual presidenta del 
Consejo Regional, Adriana Peñafiel, y la exgo-
bernadora de Elqui, Daniela Norambuena, 
ambas representantes de su aliado político, 
Renovación Nacional.

Lucía Pinto fue designada como intendenta 
en marzo del 2018, por el presidente Sebastián 
Piñera. Para asumir debió renunciar al cargo 
de concejal de La Serena, al que llegó en 
diciembre del 2016.

En el citado artículo de La Tercera, se indica 
que en el oficialismo ya se está trabajando en 
las nómina de quienes dejarían sus cargos 
en octubre y a sus posibles reemplazantes. 

UDI: “LA MEJOR CARTA”
El presidente regional de la UDI, Oscar Tapia 

es enfático en afirmar que Lucía Pinto es “la 
mejor carta del partido y de Chile Vamos, 
porque ella ha demostrado en todos estos 
años a cargo del gobierno regional una gran 
capacidad de gestión y una gran empatía 
con todos los habitantes de la zona. Creo 
que es una gran candidata”. 

Agregó que sus capacidades también 
quedaron demostradas mientras se de-
sempeñó como concejal de la comuna de 
La Serena. “Es una persona que ha creado 
un arraigo importante en los habitantes de 

RECONOCIMIENTO A LA GESTIÓN

Consultado por El Día, el seremi de go-
bierno, Ignacio Pinto, valoró que la actual 
intendenta sea considerada como una 
de las cartas para competir por el cargo 
de gobernadora regional. “Es una buena 
noticia que el nombre de la intendenta 
aparezca como potencial candidata (..) 
es un reconocimiento a la buena gestión 
que se ha desarrollado durante el último 
tiempo con obras y proyectos relevantes 
y un sello de  cercanía y trabajo en terreno 
para atender los problemas de la región 
que la gente valora”. 

Pinto, sin embargo, se muestra cauto y 
dice que la intendenta al igual que todo el 
gabinete regional está enfocado en la gestión 
de gobierno. “Cada día tiene su afán. Hoy 
estamos preocupados de gobernar y atender 
las múltiples necesidades que tienen las 15 
comunas y no de posibles candidaturas. 
Esta es una decisión que deberá evaluar  la 
intendenta en su momento y responderá 
también a los acuerdos que se generen en 
los partidos de Chile Vamos para escoger 
la mejor alternativa que pueda enfrentar 
este desafío”, comenta.

Por último, Ignacio Pinto enfatiza que 
“todos los que estamos en cargos públicos 
tenemos que tener siempre la disposición 
a ser candidatos pero lo primero es ha-
cer una buena gestión y en eso estamos 
concentrados”. 

APOYO PARLAMENTARIO
El diputado de la región de Coquimbo, 

Juan Manuel Fuenzalida (UDI) destacó las 
cualidades de Lucía Pinto para convertirse en 
candidata en la elección de octubre del 2020. 

“Sin duda, que el trabajo desarrollado por 
Lucía Pinto como intendenta, es la prueba 
más palpable que permite demostrar que 
su persona reúne todas las condiciones para 
convertirse en candidata ante las próxi-
mas elecciones de gobernador” expresó 
el parlamentario.

Fuenzalida agregó que “desde que asumió 
en marzo del 2018, Lucía ha desarrollado un 
intenso trabajo en terreno, conociendo las 
necesidades de la región y privilegiando el 
contacto con las organizaciones sociales 
como también con diferentes actores de la 
comunidad. Los desafíos que tiene y tendrá 
la región de Coquimbo, para los próximos 
años, son tremendos, en diferentes materias 
de origen económico, de salud, de vivienda, 
seguridad ciudadana y empleo, entre otros”.

Según la visión del diputado ““Chile Vamos” 
necesita una persona que conozca la zona 
en profundidad y esas capacidades sean 
demostradas ante las próximas elecciones 
de gobernador”.

la región”, afirmó.
“Nosotros, como partido, en más de una ocasión 

le hemos manifestado que ella sería una buena 
carta para representar a la UDI en la elección 
del gobernador regional, pero es ella la que 
debe tomar la decisión y aceptar la propuesta 
del partido. Insisto creemos que es una gran 
candidata y esperamos que finalmente lo sea”, 
comentó el lider del gremialismo en la región.  

“En la actualidad, Lucia Pinto está realizando 
su labor de intendenta y como representante 

del presidente de la República debe velar por los 
intereses de todos los habitantes de la región 
de Coquimbo, pero si finalmente decide ser 
candidata debe renunciar a su cargo como 
establece la ley”, agregó. 

Oscar Tapia recordó que “si una autoridad 
manifiesta la intención de competir por el cargo 
de gobernador regional, la Ley la que indica 
que ya sea intendente, gobernador, ministro 
o subsecretario debe abandonar su cargo un 
año antes de la elección”.

Lautaro carmona

La intendenta de la región de Coquimbo, Lucia Pinto, es una carta de Chile Vamos para 
competir por la gobernación regional. 

@eldia_galday

La elección de Gobernador regional se realizará en octubre del 2020 y desde ya 
los distintos partidos políticos buscan a sus mejores postulantes para obtener este 
nuevo cargo. En la oposición, dos exintendentes de la región, Ricardo Cifuentes, de la 
Democracia Cristiana y Claudio Ibáñez del Partido por la Democracia, “suenan” como 
candidateables. Se suman los exseremi Mirtha Meléndez (DC) y Carlos Galleguillos 
(PS), además del ex consejero regional Eduardo Alcayaga (PS).

En la vereda contraria
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“EL rOL DEL pErIODISmO 
ES DEfENDEr La DEmOcracIa”

Mónica González, periodista 

La Serena

Rigurosa y con convicción. Así se 
mostró la periodista Mónica González 
en una entrevista realizada por nues-
tro medio.

En la instancia, la fundadora del pri-
mer medio de investigación digital de 
Chile, Ciper (Centro de Investigación e 
Información Periodística), habló sobre 
el rol del periodismo en la sociedad, 
los desafíos y la etapa de transición 
que viven los medios de comunicación.

 
El pEriodismo: una hErra-
miEnta quE hay quE dEfEndEr

Respecto a los últimos aconteci-
mientos que involucran a grupos de 
poder, la candidata a recibir el Premio 
Nacional de Periodismo, analizó el rol 
de los profesionales y fue categórica al 
decir que la democracia está siendo 
“amenazada brutalmente”.

“Los intocables son transversales y hoy 
hemos descubierto que la amenaza a la 
democracia proviene de una corrupción 
de la que no se escapa nadie”, precisó 
la periodista, indicando, además, que 
el periodismo surge en esa instancia 
como “una de las pocas herramientas 
que queda para defenderla”.

En el ámbito internacional, González, 
comentó que un claro ejemplo de esta 
amenaza es la que se vive en Estados 
Unidos y en Brasil.

“Donald Trump identifica al perio-
dismo como su principal enemigo, 
esa ha sido su postura incluso antes 
que el país viviera la situación de los 
flujos migratorios”.

Mientras que en Brasil, continuó 
Mónica González, “Jair Bolsonaro está 
en una línea similar, no da entrevistas. 

Estamos viviendo una amenaza a la 
democracia brutal”.

la crisis dE las institucionEs 
y El rol dEl pEriodismo

Respecto al quiebre de las institu-
ciones y la poca confianza que estas 
generan en la ciudadanía, la periodista 
Mónica González precisó que prefiere 
no hablar de “quiebre” sino más bien 
de “desplome”.

“Hablo de desplome, porque el 
ciudadano sale a la calle y se siente 
violentado despojado, burlado por 
las instituciones del Estado y las pri-
vadas, por la colusión, la información 
privilegiada y siente que nadie va a la 

cárcel, esa es la tónica”.

-¿Cómo debiera moverse el periodismo?
“El periodismo tiene que ser cada día más 

ético y veraz, porque nos enfrentamos a 
una industria de la defensa de la riqueza, 
en la que participan colegas nuestros y 
que no debieran llamarse periodistas”.

“Nos enfrentamos a una industria de 
noticias falsas y que son más viejas que 
Judas pero que hoy adquieren una conno-
tación distinta, porque así es la industria”.

-¿A qué se enfrentan los periodistas?
“Los periodistas tienen que trabajar 

y luchar para no manipular informa-
ción. Muchos de los problemas que hoy 

La fundadora de Ciper 
dijo que la profesión 
debe recuperar el 
servicio público y 
que están llamados 
a “bucear para ver 
las redes del poder 
real” y que renunciar 
al trabajo en la calle 
es “renunciar al buen 
periodismo”.

@eldia_cl

CNNla periodista Mónica González habló del rol del periodismo en esta época asegurando que tiene que ser cada día “más ético”.

El periodismo tiene que ser 
cada días más ético y veraz, 
porque nos enfrentamos a una 
industria de la defensa de la 
riqueza”
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Contacto: 
+569 61687783 / 51 2 321279 / 51 2 314969

inmobiliarialosandes2017@gmail.com
www.inmobiliarialosandes.cl

4 dormitorios - Bal con porch - Cocina amoblada - Terraza exterior 
- Pisos en po rcelanato - Living - Comedor - 2 Baños - Pasillo - 
Sala de E star - Es
SUPERFICIE: Terreno : Desde 257,26 M2
CONSTRUIDO: Desde 133,19 M2

Construcción sólida - Albañilería ladrillo 1er. y 2do. piso 
estucada por ambos lados - Cocina completamente amoblada - 
Equipada con horno, encimera y campana - Pisos de estar, 
comedor, baño y cocina en porcelanato - Muros revestidos en 
pintura y cerámicos - Dormitorios principal con walk in closet
- Ventanas en aluminio - 4 dormitorios - 3 baños - 

SUPERFICIE: Terreno : Desde 472,40 M2 

 QUE ESPERABAS
TU HOGAR

%PR
OMOCIÓN

D

E D ESC UEN
T

O5

CALICANTOS 4492 CON LOS PLATANOS - LA SERENA +569 61687783

CALLE ATARDECER 4966 - PEÑUELAS - COQUIMBO +569 61687783
CONSTRUIDO: Desde 139,10 M2

tudio.

padecemos proviene de ese ‘ocultar 
información”.

“El periodista debe descubrir dónde está 
el poder real que muchas veces no está 
en el Congreso o en La Moneda y está en 
las transnacionales como se demostró 
con los medidores inteligentes, un pro-
yecto aprobado por unanimidad en la 
Cámara de Diputados y en el Senado y 
que perjudicaba a todos los ciudadanos 
de este país. Este hecho nos debiera hacer 
meditar sobre qué está pasando ¿Cómo es 
posible que no haya ni un solo diputado 
o senador que se diera cuenta de esto?”.

-Habla del olfato periodístico…
“Así es. Yo me pregunto ¿Qué nos pasa a 

los periodistas? ¿Estamos adormecidos? 
¿No nos parece escandaloso esto? ¿Qué 
tiene que pasar para entender que esta-
mos llamados a bucear para ver las redes 
del poder real, que son subterráneas, 
ocultas y que manejan los principales 
presupuestos del país?”.

-El trabajo del periodista es en equipo, 
el espíritu de la profesión se da por ese 
‘hacer juntos’

“Sí. Se requiere que los periodistas tengan 
una fuerza de grupo, nosotros somos los 
primeros que debemos demostrar una 
gran fuerza. En estos momentos yo no 
sé dónde está el Colegio de Periodistas, 
pero tiene que ponerse las pilas, tiene 
que dejar de ser un grupo dividido”.

“Nosotros alegamos mucho, enunciamos 
mucho lo que hacen otros pero somos 
malos para mirarnos al espejo”.

El pEriodismo dEbE avanzar 
hacia una profEsión
indEpEndiEntE

Mónica González también se refirió a los 
desafíos del periodismo y hacia dónde 
tiene que caminar la profesión.“Digámoslo, 
los empresarios progresistas nunca han 

querido apostar por el periodismo inde-
pendiente. Nunca”.

 “El periodismo debe avanzar hacia un 
hacer independiente. Aquí no es impor-
tante decir ‘yo periodista’ ‘el periodismo’ 
no hay nada más ligado al servicio público 
que el periodismo, cuando es realmente 
público tendríamos que estar con los ra-
dares puestos en una sociedad donde el 
narcotráfico ha avanzado brutalmente…”.

La periodista también expresó su visión 
sobre los cambios que están viviendo 
los medios de comunicación y el uso 
de las redes sociales “internet es la gran 
revolución, pero también tiene cosas 
pésimas, como el odio que se gesta en 
redes sociales”.

“Cuando el ciudadano se da cuenta que 
es sordo, ciego, mudo y está indefenso en 
manos de un poder que cada día es más 
brutal y monopólico, ahí se da cuenta 
que la información es un bien, como el 
oxígeno, de primera necesidad”.

“nunca sE dEbE 
rEnunciar a la callE”

La fundadora de Ciper dijo que apostaba 
a que los periodistas “volvamos a la calle 
con las herramientas de internet, con las 
bases de datos, mezclemos y hagamos 
esta coctelera maravillosa que es el buen 
periodismo, no se debe jamás renunciar a 
la calle. Renunciar a la calle es renunciar 
al buen periodismo”.

Mónica González expresó que el perio-
dista tiene un rol social y que no debe 
justificar una actitud pasiva “en el contexto 
histórico” y que debe buscar alternativas 
para dar a conocer algo “no hacer nada 
es lamento, justificación y complicidad”.

Por último, dijo que le daba “susto” ser 
candidata a recibir el Premio Nacional 
de Periodismo “me da miedo creerme 
el cuento, pero no me lo voy a ganar 
nunca, el poder, sea del color que sea, 
no me quiere”.

Encuentran cuerpo de hombre que cayó 
al mar mientras pescaba en Coquimbo

EN LA TARDE DE ESTE DOMINGO

El intenso operativo de 
búsqueda se centró en 
el mar y en tierra, la 
Armada, personal de 
Bomberos y carabineros 
rastrearon el lugar.

El cuerpo sin vida de un hombre de 45 
años aproximadamente fue encontra-
do flotando por personal de la Armada 
de Chile en el sector de Las Peñas, en la 
comuna de Coquimbo.

La alerta se dio en horas de la tarde del 
domingo, cuando un amigo del hombre 

avisó que fueron alcanzados por una 
ola y que desconocía el paradero de su 
acompañante.

La institución desplegó rápidamente 2 
lanchas para buscar al ciudadano vene-
zolano, mientras que por tierra, personal 
de Bomberos y Carabineros apoyaron en 
el rastreo.

Según la versión del amigo, ambos se 
encontraban pescando en un sector de 
roqueríos.

El gobernador marítimo (S), Edgardo 
Palma, indicó a Mi Radio que fue personal 
de la Armada “un buzo de la capitanía 
de puerto de Coquimbo quien dio con 
el paradero del cuerpo, a varios metros 
del lugar del accidente”.

Será la Policía de Investigaciones quien 
determine si el cuerpo hallado en el mar 
corresponde al ciudadano venezolano 
que se extravió esta tarde en el sector de 
Las Peñas, en La Pampilla de Coquimbo.

Coquimbo

@eldia_cl
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Alerta de heladas
se mantendrá hasta este martes 

AdvertenciAs por vAguAdA, helAdAs y vientos fuertes en lA región

Según los pronósticos del Ceaza los termómetros en Limarí y Choapa bajarán de los 0° este lunes y martes

Según el último repor-
te de alertas climáticas 
del Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas, 

RObERtO RIvaS SUáREz
Ovalle

Ceaza, emitido durante la 
tarde del pasado viernes, 
tres eventos climáticos 
afectarán a las regiones 
de Coquimbo y Atacama 
hasta este próximo martes.

Se trata de la entrada de 

la temperatura sería de 
-1° a 1° centígrado.

VIENTOS 
MODERADOS

El centro especializado 
advierte igualmente que 
se esperan vientos modera-
dos a fuertes en la costa de 
las Regiones de Atacama y 
de Coquimbo para este lu-
nes, principalmente desde 
la provincia de Copiapó al 
sur, no descartándose que 
se registren tormentas de 
polvo y/o arena en la costa 
de la Región de Atacama.

La estimación de la ve-
locidad del viento para 
este lunes en la zona de la 
costa de Limarí y Choapa 
estaría entre los 40 y los 
70 kilómetros por hora. 

Detalles técnicos
El sistema frontal que 

afectaría a las Regiones de 
Atacama y de Coquimbo se 
encuentra desorganizado, 
afectando a la Región de 
La Araucanía. A este frente 
se le unirá una baja pre-
sión con aire polar, que se 
encuentra actualmente a 

unos 1.200 Km frente a la 
Región de Aysén 

Tras el paso del sistema 
frontal haría ingreso una 
vaguada en altura, la que 
también traerá aire po-
lar. Esta vaguada en altura 
avanzará hacia el norte jun-
to con la baja presión men-
cionada anteriormente.

Junto con el ingreso de 
la vaguada en altura hará 
ingreso una alta presión 
fría, la cual también traerá 
aire de origen polar. Este 
anticiclón se ubica ac-
tualmente a unos 2.400 
Km frente a la Región de 
Magallanes y su centro está 
a unos 3.800 Km frente a 
la misma Región y a 2.400 
Km al norte del continente 
antártico.

La combinación de la alta 
presión fría y la vaguada 
en altura permitirá que 
se registren heladas en 
los valles y en la precor-
dillera. Además la alta 
presión permitirá que se 
registre el aumento en la 
intensidad del viento en 
la costa.

un sistema frontal débil 
y vaguada en altura en la 
cordillera,  de heladas en 
los valles y la precordillera, 
y de vientos en zonas cos-
teras de ambas regiones.

La primera alerta advierte 
de la llegada de un sistema 
frontal débil que afectaría 
con chubascos débiles a 
la provincia de Choapa. 
Tal sistema provocaría ne-
vadas débiles a normales 
junto con vientos fuer-
tes a intensos en Limarí y 
Choapa durante la noche 
del domingo, mientras que 
Elqui se vería afectada la 
mañana del lunes.

Los vientos fuertes a in-
tensos se mantendrían 
hasta el lunes 22 en la 
Región de Coquimbo, 
mientras que hasta el 
martes 23 en la Región 
de Atacama.

TERMÓ
METROS EN AZUL

En la misma alerta espe-
cifica que esperan bajas 
temperaturas y heladas 
en los valles y en la pre-

FOTO EL DIA

00

Se espera como temperatu-
ra mínima en las madruga-
das del lunes y martes

cordillera de la Región de 
Coquimbo durante los 
días lunes 22 y martes 23. 
En los valles las heladas 
serían moderadas a fuer-
tes, en la precordillera las 
heladas serían débiles a 
moderadas. No se descarta 
que las heladas puedan 
afectar a los valles más 
cercanos a la costa.

En la provincia de Limarí 
se espera que los termó-
metros registren entre 0° 
y 2° el lunes y entre -2° y 
0° el martes en la zona 
de los valles. Mientras 
que en la precordillera 



ACTUALIDADEL DÍA LUNES 22 DE JULIO DE 2019 11

Publica tus avisos económicos
VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO y obtendrás gratis

LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. Promoción válida presencialmente.

AYER EN LA TARDE

Detienen a presunto 
autor del crimen de joven 
de 26 años en Coquimbo

CEDIDA

Detienen al presunto au-
tor del crimen del joven 
de 26 años que falleció la 
madrugada del sábado en 
el hospital de La Serena.

Los detectives de la 
Brigada de Homicidios 
de La Serena, apoyados 
por el laboratorio de 
Criminalística Regional 
iniciaron las investiga-
ciones tras el deceso del 
hombre identificado con 
las iniciales C.I.Y.Y quien 
perdió la vida luego de 

La víctima falleció en el 
hospital de La Serena, 
producto de heridas de 
gravedad tras una riña 
registrada en El Olivar

ser atacado con un arma 
cortante en El Olivar en 
la comuna de Coquimbo.

“Es posible señalar que 
durante el día de ayer se 
logró la detención del au-
tor del hecho, en virtud a 
las diligencias realizadas 
y los peritajes del sitio del 
suceso se logró acreditar 
las circunstancias en que 
ocurrió el delito, además 
se recuperó el arma que 
habría sido utilizada en la 
comisión del mismo”, indi-
có el subprefecto Cristian 
Lobos, Jefe BH, La Serena.

El detenido identificado 
con las iniciales L.A.I.R. 
de 28 años de edad,  fue 
puesto a disposición del 
Juzgado de Garantía para 
el respectivo control de 
detención, por el delito 
de homicidio.

Coquimbo

Un muerto y un herido al 
desbarrancarse en la vía a punitaqui

CAMIONETA CAYÓ MÁS DE 100 METROS POR UNA LADERA

AL MENOS CIEN METROS POR LA CUESTA, cayeron los hermanos al momento del accidente. Uno falleció en el lugar y el 
otro resultó con diversas heridas.

FOTO EL DIA

Una persona fallecida fue el resultado de un 
accidente vehicular luego que la camioneta en la que 
se transportaban dos hermanos se desbarrancara 
en la Cuesta Los Mantos de Punitaqui

Un trágico saldo de una 
persona fallecida y otra con 
heridas de gravedad fue el 
resultado de un accidente 
automovilístico suscitado 
la tarde de este domingo 
en la vía a Punitaqui.

Pasadas las 15:00 horas la 
camioneta roja en la que se 
trasladaban dos hermanos 
desbarrancó en el sector 
de la Cuesta Los Mantos en 
la comuna de Punitaqui, a 
la altura del kilómetro 35.

Más de cien metros ha-
bría caído el vehículo por 
la ladera de la carretera, 

Ovalle

provocando que uno 
de los ocupantes saliera 
eyectado de la unidad, 
y quedando sin vida a 
unos diez metros de la 
camioneta.

Se hicieron necesarios 
los trabajos de varias com-
pañías de bomberos de 
Ovalle, así como de los 
voluntarios de Punitaqui, 
para rescatar al herido, 

identificado con las  ini-
ciales J.E.P.G.y dejarlo en 
manos de los especia-
listas de Samu, quienes 
lo trasladaron hasta el 
Hospital de Ovallem para 
que recibiera las atencio-
nes médicas necesarias.

La persona fallecida era 
el hermano menor del 
conductor y respondía 
a las iniciales L.J.P.G.

100
Metros o más cayó la 
camioneta sobre la ladera 
en Los Mantos
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Negocios  UF 21.07.19: $27.953,42

 UF 22.07.19: $27.953,42

 COBRE (¢/lb): $275,15

DÓLAR COMPRADOR: $ 676,00

 DÓLAR VENDEDOR: $ 696,00     

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 683,27

                              EURO: $ 769,27

IPC  JUNIO: 0,00%

IPC EN 12 MESES: 2,7 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000

“TENEmOS UNa 
TrEmENDa 
OpOrTUNIDaD 
DE ahOrrar 
EN ENErgía 
ELécTrIca”

Erwin PlEtt PrEsidEntE dE la Comisión dE EnErgía dEl ColEgio dE ingEniEros dE ChilE:

Para el experto  el concepto deHuman 
CentricLighting, iluminación centrada en el ser 
humano, es lo que se debe aplicar en materia de 
luminarias públicas

CEDIDA 

La Serena

En Chile el 19% de la energía que se 
utiliza es destinado a iluminación y esa 
cifra podría bajar a un 2% siempre que 
se use la tecnología correcta, se mejore 
la eficacia de las luminarias y estas se 
apaguen cuando  sea necesario, según 
señala el Dr. Erwin Plett.

Plett es ingeniero civil químico dela 
Universidad de Chile, doctorado de 
KarlsruheInstitute of Technology  de 
Alemania ,con post doctorado en ener-
gías de la Universidad de Wisconsin-
Madison en Estados Unidos, presidente 
de la Comisión de Energía del Colegio 
de Ingenieros de Chile A.G. y director 
de Alfa Lux.

Para el Dr. Plett las regiones de 
Coquimbo, Atacama y Antofagasta, a 
quienes rige el decreto supremo N° 43 
de 2012 que regula la emisión lumínica, 
tienen la oportunidad de cambiar el 

paradigma con que hasta ahora se 
abordado el tema de la iluminación 
pública, pasando a una cultura del 
ahorro y centrándose en las necesidades 
de los seres humanos.

Contaminación lumínica: más que 
astronomía.

El experto explica que como toda 

Existe un principio muy 
simple que define que la 
iluminación es para las 
personas, no es para la 
ciudad”

Erwin Plett presidente de la Comisión de Energía del Colegio de Ingenieros de Chile
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.052,72 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) pre-
sentó un alza de +0,19% y cerró en 
25.669,67  puntos.

Las principales alzas de la jornada fueron: Los Andes 
Copper Ltd., +38,61%; ENELAM-OSA, +9,62%; IYC, 
+4,40%; BICECORP, +3,23%

Por otro lado, a la baja aparecieron SIXTERRA, 
-9,09%;  HITES, -2,87%; SCOTIABKCL, -2,69%; 
COPEC, -2,16%; SALFACORP, -1,80%+0,23%
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contaminación, la polución lumínica 
no es natural y provoca problemas en 
el entorno y afecta a animales, seres 
humanos y el medioambiente, además 
de la actividad astronómica.En el caso 
de los animales, agrede a los de tipo 
nocturno y migratorios; en el caso de las 
personas, dificulta el sueño profundo.

A esto se suma,dice Plett “la contami-
nación lumínica es que es un derroche 
de energía eléctrica que se utilizando 
para iluminar el cielo”, y señala “no creo 
que los municipios estén conscientes 
de lo que están gastando”.

Lámparas eficaces
El Dr. Plett explica que más que eficien-

cia debemos hablar de eficacia. En el 
caso de las ampolletas incandescentes, 
estas actúan cuando estas se calientan 
irradiando calor y energía visible. “Pero 
sólo el 5% en energía visible y el 95% 
en el infrarrojo, en calor, entonces 
son muy poco eficientes y tiene una 
eficacia mala”.

En el caso de la tecnología led, indica 
que la que se aplica está obsoleta. “Hoy 
en día el progreso en las lámparas 
es más rápido que en los teléfonos,  
más rápido que en los computadores, 
entonces tenemos también un proble-
ma con la calidad en lo que estamos 
poniendo en las calles porque no es la 
última tecnología y estamos gastando 
más de lo necesario”.

Para el experto, la clave del ahorro 
en materia de energía se encuentra 
en un nuevo concepto. “Hay un con-
cepto que se llama en inglésHuman 
CentricLighting(HCL) que es la ilumi-
nación centrada en las personas. Es un 
principio muy simple que define que 
la iluminación es para las personas, no 
es para la ciudad, ni para una calle y 
es una forma de ahorrar. Es una ilumi-

nación que ilumina donde  y cuando 
hay personas”. 

Las luminarias funcionan con un de-
tector de presencia, “que es lo mismo 
que tenemos en todas las casas como 
alarmas, es un detector infrarrojo que 
cuando la gente camina se prende”, 
cuenta.  

Los beneficios deL HcL
En relación al ahorro, el DrPlett explica 

que se puede ahorrar el consumo de 
kilowatts hora de dos formas. “Con 
mejor energía,  usando tecnología más 
reciente, o puedo ahorrar en las horas. 
Si yo apago no gasto, entonces lo que 
uno puede hacer que es cuando no hay 
personas se apaga esa luz. No puede 
ser que tengamos estacionamientos 
24 horas andando si es que no hay per-
sonas y hoy eso se puede hacer con un 
automatismo en que cuando no hay 
personas o se apaga la luz o se baja, 
por ejemplo, al 20% de su capacidad”.

“Es un factor tremendamente im-
portante porque, si lo comparo con 
la luminarias que están en las calles, 
puedo ahorrar el 50% y si apago el otro 
50%, estoy gastando en total sólo el 
25% que tengo hoy día. Tenemos una 

tremenda oportunidad de ahorrarnos 
la cara energía eléctrica”, señala.

Añade  que se ha medido que sólo 
el 20% de la iluminación sirve para 
iluminar veredas y calles,  “el resto, 
se va en iluminar edificios, árboles 
y hasta el cielo que es lo que le saca 
fotos a la polución lumínica. Es muy 
simple, es cosa que vea cuánto cae en la 
vereda y cuánto en las casas, entonces 
si hago unas lámparas diferentes, con 
un ángulo mucho más angosto en la 
vereda no tengo porque molestar a 
los vecinos y que esa luz les entre en 
los dormitorios”.

Respecto a la utilización del alum-
brado para la disuasión del delito, 
explica que el sistema resulta útil.  “Es 
excelente, si alguien está en una parte 
voy a ver que alguien está ahí.  Hoy en 
día con todas las luces prendidas no 
sé si hay alguien escondido. Hay una  
diferencia, esto de que se prenda la 
luz cuando hay seres humanos es 
una especie de alarma también. Es 
muy bueno que tenga un sistema de 
detector de presencia”.

¿Qué tan costoso puede ser?
“Esta es una tremenda oportunidad 

de ahorrar. Cualquier proyecto de in-
versión hay que pensarlo en su ciclo de 
vida. Si yo hago una inversión, hago el 
montaje, tengo los costos de energía y 
no tengo que olvidarme delos costos de 
mantención, entonces puedo ahorrar 
muchísimo si hago la inversión correc-
ta. Es muy mala idea poner de nuevo 
ampolletas incandescentes porque 
es baratísimo, pero gastaba mucha 
plata en energía y mucho más en la 
inversión,  porque si tengo lámparas 
que se echan a perder después de mil 
horas, tengo que cambiarlas, si tengo 
lámparas que me duran 50 mil horas, 
prácticamente en años tengo que hacer 

la reparación o la sustitución. Entonces, 
no es el concepto de cuánto me cuesta 
si no cuánto me ahorro”.

abrir pUerTa a La TecnoLoGÍa 
El Dr.Plett explica que la Agencia Chilena 

de Eficiencia Energética hace evaluacio-
nes cada diez años y resulta importante 
establecer si se quiere lo más económico 
lo más barato.

Explica que la revisión del Decreto 43 
ha sido una tremenda oportunidad para 
que los municipios  ahorren, pero es 
necesario que den “su voz y que le digan 
al Ministerio del Medioambiente que 
quieren hacer un alumbrado económico 
y sobre todo que sea por el bienestar de 
las personas”.

Indica que  una cosa es establecer el 
diseño, pero lo óptimo sería que dejen 
abiertas la tecnología en las licitaciones y 
ejemplifica: que no se diga queremos una 
ampolleta de 100 watts. “Amí no me dice 
nada los 100watts, porque si tengo una 
lámpara incandescente me va aentregar 
muy poca luz, pero si tengo 100 watts con 
una lámpara moderna me va a entregar 
mucha luz, porque son más eficaces”.

No creo que los municipios 
estén conscientes de lo que 
están gastando”

La contaminación lumínica 
es un derroche de energía 
eléctrica que se está 
utilizando para iluminar el 
cielo”
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Plan Regulador de Coquimbo busca el desarrollo 
integral, moderno y sustentable de la comuna

Entró En vigEncia EstE miércolEs 10 dE julio

FOTO lauTarO carmOnaEl nuevo plano regulador de coquimbo entregó en vigencia el miércoles 10 de julio. 

Vecinos de Coquimbo 
destacan la entrada en 
vigencia del nuevo PRC 
que aumentará el área 
urbana, protegerá la 
identidad y patrimonio 
local y entregará una 
mejor calidad de vida a 
los habitantes, sin dejar 
la vocación productiva, 
turística y portuaria de 
la comuna.

Este miércoles 10 de julio, tras publicar-
se en el Diario Oficial, entró en vigencia 
el Nuevo Plan Regulador Comunal de 
Coquimbo (PRC). Sin duda un hito  en el 
desarrollo urbano de la comuna puerto,  
que tras siete años de trabajo y diversos 
procesos permitirá la modernización 
de la ciudad, mejorar la calidad de vida 
y garantizar la promoción de inversión 
público y privada.

Para las autoridades, expertos y la comu-
nidad era urgente contar con un nuevo 
instrumento de planificación territorial 
que permita destrabar proyectos y planear 
nuevas infraestructuras, considerando 
que el PRC de Coquimbo tenía más de 30 
años, el de Tongoyestaba vigente desde 
1978 y  en Guanaqueros desde 1988. 

En su base, explica el alcalde de Coquimbo 
Marcelo Pereira, el nuevo PRC tiene una 
mirada de desarrollo integral, armónico 
y sustentable que recoge la idiosincrasia 
local de la comuna puerto, pero a la vez, 
proyecciones para las futuras décadas. Para 
esto fue vital la visión de la comunidad, 
desarrollándose en las diferentes etapas 
de construcción más de 40 instancias 
participativas, permitiendo conocer ne-
cesidades desde el territorio, con opinión  
de los habitantes.

“Con la entrada en vigencia de este plan 

coquimbo

se beneficiará a los vecinos y también el 
municipio, ya que podremos ordenar el 
territorio, con zonas urbanas delimitadas 
y la zona de expansión de las viviendas, 
áreas económicas, pero a la vez dándole 
valor a nuestro patrimonio y reconociendo 
nuestra vocación portuaria, productiva 
y turística”, dijo el alcalde de Coquimbo, 
Marcelo Pereira.

NUEVAS ZONAS URBANAS 

Sin duda, que una de las principales fun-
damentaciones para contar con un nuevo 
Plan Regulador Comunal en Coquimbo, es 
el claro aumento del límite urbano.

Nadie puede negar que la expansión 
territorial ha sido progresiva y sin norma, 
producto de cambios de suelo y parcela-
ciones de agrado, especialmente en sec-
tores como La Rinconada, San Ramón, 
el borde oriente de Coquimbo, Tongoy o 
Guanaqueros, generando sectores carentes 
de infraestructura vial, servicios básicos, 
equipamiento, entre otros y que hoy son 
extensiones territoriales reconocidas.

Si  el anterior PRC tenía una superficie de lí-
mite urbano en Coquimbo de 3.929 hectáreas 
hoy alcanzan las 6.950; en Tongoy aumentó 
de 843 a 1.879 hectáreas y en Guanaqueros 
de 218hás a 720hás aproximadamente.

Para el alcalde Pereira, este aumento, busca 
disminuir la alta segregación y crear  una 
ciudad más equilibrada y densificada, con 
habitantes que tengan una mejor calidad 

de vida.
“Ello, facilitará la generación de iniciativas 

de conectividad y saneamiento sanitario en 
beneficio de la gran cantidad de vecinas y 
vecinos radicados en esos sectores. Podremos 
avanzar en proyectos de alcantarillado, 
pavimentación y servicios básicos, todo 
lo cual se traduce en una mejor calidad 
de vida”, precisó el Alcalde Marcelo Pereira.

Es en estos sectores que hoy se incorporan 
al límite urbano donde surgen las voces 
más alegres y satisfechas de la entrada en 
vigencia del PRC. Elena Varela, vocera de 
la junta de vecinos La Rinconada El Sauce 
y presidenta del grupo de mujeres del 
mismo sector, destaca esta actualización 
que permitirá un nuevo renacer en La 
Rinconada, uno de los que más ha crecido 
en la comuna sin regulación.

La presidenta relata que cada día surgen 
nuevas viviendas en La Rinconada y más de 
700 personas no cuentan con agua potable, 
debiendo comprar a los camiones aljibes.  
Existe sólo un ingreso pavimentado, pero 
más del 90% del sector está sin pavimentar 
y cada calle o pasaje interior no cumple 
con normas. Por ello, es vital para la vecina 
conocer claramente hasta que seccional 
se ampliará la zona urbana y comenzar a 
trabajar para implementar nuevos servicios 
en el lugar, desde los básicos como agua y 
electricidad, hasta educación y salud.  

“Nosotros necesitamos mucho el tema de 
servicios básicos, especialmente el agua. Por 

@eldia_cl

9.549
hectáreas presenta como zona urbana 
el nuevo Plan Regulador de Coquimbo.
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FOTO lauTarO carmOnaEl plano regulador es un instrumento vital para ordenamiento territorial de la comuna. 

ello, contar con un nuevo Plan Regulador 
y se urbanice, es vital. Es necesario tener 
un ordenamiento territorial, porque esto 
significará que va a mejorar la calidad de 
vida de todos nosotros que vivimos en este 
sector y controlar también su extensión”, 
añade Elena.

PROTEGER EL BORDE COSTERO

Otros de las prioridades que plantea esta 
actualización del PRC en Coquimbo es el 
desarrollo del borde costero, de forma 
armónica y segura, según la vocación de 
cada localidad. Para ello se establece una 
protección  de zonas frágiles ambiental-
mente como son los humedales o dunas, 
regulando las intervenciones en la playa 
limitándolas a uso público. Con esto se 
busca evitar la pérdida consecutiva de 
estos sectores de alto valor ecológico y 
de esparcimiento colectivo.

El nuevo PRC permitirá también proteger 
la  identidad del balneario de La Herradura 
con nuevos límites para construir. En  el 
caso de este balneario, se establece un 
límite de construcción de sólo 9 metros 
de altura construidos en el sector del 
pueblo y 11 metros de altura máxima en La 
Puntilla.De esta manera se cumple con el 
compromiso del alcalde Marcelo Pereira 
de proteger este tradicional balneario, 
tras las diversas manifestaciones de los 

herradureños contra la construcción de 
edificios en altura.

“Nuestra visión está en contra de estas 
construcciones y hoy la plasmamos en 
este nuevo Plan Regulador Comunal. 
Estamos comprometidos a resguardar el 
patrimonio ambiental y cultural de este 
tradicional lugar y no alterar la infraestruc-
tura de este pueblo y la calidad de vida de 
las familias que allí viven. Queremos que 
nunca más vuelva a ocurrir lo que sucedió 
en años anteriores cuando se autorizó 
la construcción de edificios y perdimos 
gran cantidad de dunas”, señala el edil.

ClaudineCopetta es una de las voceras 
del movimiento de protección de La 

Herradura y esperaba esta actualización 
del PRC. Relata que, por años, los vecinos 
han luchado para mantener la identidad 
de pueblo en este balneario; incluso,  se 
han movilizado creando comisiones y 
generando campañas con publicidad en 
el mismo sector y en diversos medios de 
comunicación local. 

A pesar de la gestión y los compromisos 
de las autoridades,  la amenaza seguía 
latente y aparecían nuevas empresas 
interesadas en instalar proyectos inmo-
biliarios en el lugar, por ello el nuevo PRC 
les da un respiro. “Estamos muy felices 
que se actualice el Plan Regulador, porque 
nos sentimos protegidos. Se establece un 

límite de altura y eso es importante para los 
herradureños, que queremos mantener 
nuestro pueblo y permite también tener 
un atractivo turístico, protegiendo nuestro 
patrimonio”. 

Claudine destaca la oportunidadque tuvieron 
los vecinos del balneario de ser partícipes ac-
tivos en la elaboración del PRC para el sector. 
“Dentro de la comisión que formamos para 
trabajar este tema hay arquitectos, ingenieros 
y otros profesionales y compartimos con los 
equipos técnicos para dar a conocer nuestra 
opinión y colaborar en la confección, con 
nuestros requerimientos”, añade.

Las comisiones continuarán trabajando 
con la nueva Junta de Vecinos para, con el 
PRC actualizado, seguir avanzando en temas 
tan importantes como son pavimentación, 
alcantarillado e iluminación, parte de las 
demandas y necesidades históricas del lugar.

Pero los herradureños siguen en alerta. Esto 
porque existen cinco carpetas de proyectos 
inmobiliarios de edificios por sobre los 25 
pisos en el pueblo de La Herradura, que 
fueron ingresados a la Dirección de Obras 
Municipales (DOM) anterior a la entrada en 
vigencia del nuevo PRC. “nosotros esperamos 
que esta tramitación cese con la entrada en 
vigencia del Plan. Estamos seguros que tal 
como nos apoyaron antes, el alcalde y desde 
la DOM seguirán trabajando para que estas 
carpetas se cierren”, concluyeCopetta

Otro punto fundamental es la protección de nuestro patrimonio, reconocien-
do zonas de interés patrimonial, con el fin de resguardar el legado cultural de 
estos sectores. Así por ejemplo, se cuenta Guayacán o Barrio Inglés que no 
sólo podrán ser protegidas, sino que además potenciarse en el desarrollo de 
la comuna, entregando una línea arquitectónica definida y un valor urbano 
diferenciador en los sectores donde se encuentran emplazados.
Además el Nuevo Plan Regulador aumenta la zona industrial de la comuna de 
40% a 80%,  que permitirá a los privados tener zonas claras de inversión y 
regularizará lo que ya está construido en esta área, generando mayor recau-
dación de ingresos por concepto de obras y patentes. 

Protección del patrimonio 
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MARIHUANA LEGAL: 
aprendiendo del modelo uruguayo

DEBATE POR LA LEGALIZACIÓN:

Pablo Gracia  
Martin Borland muestra un paquete de marihuana recién comprado en una farmacia de Montevideo.

Uruguay aprobó la regulación integral del cannabis 
en 2013 y desde hace dos años el producto se vende 
en farmacias. Canadá siguió su ejemplo en 2018 con 
una normativa similar y varias naciones ya toman 
nota para aplicar sus propios modelos: México 
podría convertirse pronto en el tercer país del globo 
en legalizar la marihuana.

Es jueves y ya pasan varios minutos desde 
el mediodía. Martín Borland charla con 
otros dos hombres mientras hace cola en 
una farmacia del barrio montevideano 
de Pocitos, ubicado al este de la capital de 
Uruguay. Martín es un tipo normal, lleva una 
vida normal y tiene un empleo normal (es 
guía turístico), pero no está enfermo y no se 
encuentra aquí para adquirir medicamentos. 
Viene para comprar marihuana.

Lleva más de dos décadas consumiendo, 
pero ya no se ve obligado a acudir al mer-
cadoilegal para adquirir el producto. En la 
farmacia puede elegir entre dos variedades 
de marihuana, sativa o índica, que se ven-
den en paquetes de 5 gramos a 220 pesos 
uruguayos, unos 6 dólares.

La ley le permite comprar 10 gramos por 
semana, un máximo de 40 al mes. La farmacia 
Camaño es uno de los siete establecimien-
tos de Montevideo autorizados a vender 
Cannabis (diecisiete en todo el territorio 
uruguayo) desde que en julio de 2017 se 
habilitara la dispensación en farmacias de 
todo el país, gracias a una ley aprobada por 
José Mujica en 2013 y que convirtió a Uruguay 
en la primera nación del planeta en regular la 
producción, distribución y comercialización 
de la marihuana a nivel local, así como su 
utilización con fines medicinales.

La ley ya permitía a los uruguayos, desde 
2014, acceder a la marihuana mediante el 
autocultivo, cada ciudadano con residencia 
en Uruguay puede disponer de 6 plantas 
de cannabis psicoactivo y un máximo de 
producto de 480 gramos anuales, o a través 
de la pertenencia a un club, formados por 
residentes, con límite de 45 socios, un cultivo 
limitado a 99 plantas y 480 gramos al año por 
miembro, pero la medida que democratiza 
el consumo legal, es la venta en farmacias.

 LA SOCIEDAD, 
CADA VEZ MÁS FAVORABLE.

 No han pasado ni dos años desde que 
empezó a funcionar ese sistema y la medida 
ya ha demostrado que avanzar de espaldas 
al prohibicionismo es una alternativa que, 
en el caso de Uruguay, presenta resultados 
positivos.

La ley, además, le ha comido más de la mitad 
del negocio al narcotráfico -alrededor de 25 
millones de dólares- y se calcula que un 55% 
de la población ya acude a comprar al circuito 
legal, según datos del IRCCA (Instituto de 

PABLO GRACIA GARCÍA/EFE
Montevideo-Uruguay

Regulación y Control del Cannabis).
Pasear hoy por las calles de Uruguay es 

pasear por un país en el que la ciudadanía 
ha asumido de manera natural que el vecino 
consuma marihuana. La heterogeneidad en 
el perfil de fumador es clave para definir el 
fenómeno uruguayo.

 Un grupo de amigos que se pasan el 
cigarrillo y alternan caladas en un parque; 
el treintañero trajeado que apura un porro 
en la Avenida 18 de julio, segundos antes 
de entrar en un portal; dos ancianos que, 
sentados en un banco de la Plaza de la 
Independencia, comparten confidencias 
mientras fuman… .

Hoy esas son estampas habituales. La 

marihuana ya no es sinónimo de exclusión 
y su regulación no se ha traducido en un 
problema de salud pública. Cuando se 
implementa la ley, en Uruguay había 170.000 
fumadores de cannabis, entre ellos 17.000 
consumidores problemáticos, según las 
cifras que maneja el Ministerio de Salud.

“17.000 personas para las que el eje de su 
vida es adquirir la droga: el resto eran con-
sumidores recreativos. La ley ha permitido 
que ese consumidor recreativo no tenga 
que recurrir a los lugares tradicionales de 
venta ilegal”, explica a Efe Aida Gonzálvez, 
directora departamental de Salud de Rivera, 
en el norte del país.

“Es cierto que ha habido un aumento del 

consumo”, reconoce en una entrevista con Efe 
Clara Musto, socióloga de Monitor Cannabis, 
organización dedicada a la investigación en 
el área de la marihuana.“Yo creo en esa ley 
de la economía: a mayor oferta hay mayor 
consumo. Pero ese consumo aumentó dentro 
de la tendencia en la que lo venía haciendo y 
el incremento se produjo por debajo del pro-
medio en poblaciones jóvenes. Ese es un dato 
relevante”, observa.

 El cannabis no deja de ser una droga y el estigma 
social no ha desaparecido, pero la percepción 
de la población ha experimentado un cambio 
sustancial desde que se comenzó a aplicar la 
regulación, según una encuesta elaborada 
por Monitor Cannabis (Facultad de Ciencias 
Sociales de la Universidad de la República): en 
2018 la mayoría de los uruguayos consultados 
(un 44% a favor por un 41% en contra) apoyaban 
la ley, frente al 70% que se manifestaba hostil 
antes de aprobarse la norma.

“Es una medida polémica, muy disruptiva en 
términos históricos, que conlleva un proceso 
de cambio cultural”, explica Diego Olivera, se-
cretario general de la Junta Nacional de Drogas 
(JND), a Efe.

“Quizás las generaciones más jóvenes lo veían 
como algo esperable, pero una parte importante 

MundoPaís
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EFE/FEdErico AnFitti  FEdErico AnFittiJóvenes uruguayos preparan un cigarro de marihuana junto a una farmacia de Montevideo (Uruguay)

de la sociedad, incluyendo el sistema políti-
co, ha tenido expresiones de resistencia. Lo 
significativo es que esas dudas se han ido 
disipando”, concluye.

 La JND depende directamente de la 
Presidencia de la República. “En esta admi-
nistración vivimos las tensiones de la imple-
mentación y fue difícil al principio. Ahora las 
condiciones políticas son de consolidación, 
no de retroceso: puede que algún partido 
plantee enfoques alternativos, con una 
perspectiva de una normativa más liberal, 
pero no existe un ambiente que favorezca 
la derogación”, observa Olivera.

 En mayo de 2019 ya hay más de 36.000 
registrados para comprar en farmacias, 
alrededor de 7.000 autocultivadores y más 
de 3.500 socios de clubes cannábicos, según 
datos del IRCCA.

 Unos registros que van en aumento en un 
país con menos de cuatro millones de habi-
tantes; unas cifras en las que ya se fijan otras 
naciones para abordar modelos similares.

 
DESABASTECIMIENTO: 
PRINCIPAL RETO.

 El proceso en Uruguay, sin embargo, no está 
exento de complicaciones. El país sudame-
ricano partió de cero en un sector todavía 
incipiente en términos de mercado, no existe 
conocimiento técnico consolidado sobre 
cómo producir cannabis a gran escala y su 
inexperiencia se refleja en varios apartados.

Martín Rodríguez, director ejecutivo del 
IRCCA, no elude la autocrítica y recurre a 
la metáfora para resumir las dificultades 
que se han encontrado a la hora de satis-
facer la demanda. “Tenemos las carreteras 
desarrolladas, pero la implementación 
es parcial porque aún no se completó el 
proceso de desarrollo de las distintas vías. 
Estamos lejos de alcanzar la cobertura que 
queremos y esperamos solucionar esto 
con el otorgamiento de nuevas licencias 
de producción”, explica a EFE.

Actualmente sólo dos empresas cultivan 
cannabis en Uruguay: Symbiosis e ICC Labs. 
La producción todavía es insuficiente para 
abastecer a los usuarios registrados: el cultivo 
de marihuana no es sencillo, está condicio-

nado por la climatología y la estacionalidad, 
y son frecuentes las pérdidas de cosechas. 
Esta circunstancia provoca que la llegada 
del producto a las farmacias sea limitada y 
que situaciones como la de Martín Borland, 
esperando durante horas para adquirir la 
sustancia, sean todavía habituales.

 Las farmacias están funcionando con un 
sistema de reservas para paliar el problema, 
pero el sistema informático suele colapsarse y 
los vecinos se quejan por la aglomeración de 
compradores en el exterior de los comercios.

“Ahora no hay cosecha. Están entregando 
menos cantidad. El IRCCA empezó distribu-
yendo cuatro kilos por semana, luego tres y 
ahora sólo dos. Dos kilos son 400 paquetes. 
Eso lo vendo en un día”, explica Enrique 
Curbelo, dueño de la farmacia Lilen.

 Sebastián Sccaffo, propietario de la far-

macia Tapie, en la Ciudad Vieja, confirma 
que el desabastecimiento es un problema 
generalizado: “Aquí funcionamos con alertas 
en whatsapp. El cliente tiene el número 
de la farmacia y en el estado pongo si hay 
cannabis o no. Si hay, vienen, compran y se 
van, pero se siguen formando filas”.

CONTRADICCIÓN 
DEL SISTEMA FINANCIERO.

 Otro gran contratiempo que está experi-
mentando el proceso es “la injerencia de la 
banca estadounidense”, según explica a Efe 
Mario Bergara, presidente del Banco Central 
de Uruguay hasta 2018 y precandidato a la 
presidencia por el Frente Amplio, el partido 
que aprobó la regulación y actualmente en 
el Gobierno.

 El cannabis sigue siendo a nivel federal una 

sustancia prohibida en EEUU y está contem-
plada en la lista de activos no respaldados por 
servicios financieros. Uruguay no puede forzar a 
los bancos a que reciban esos depósitos, porque 
eso implicaría sanciones a escala internacional, 
y entonces los farmacéuticos se ven obligados 
a trabajar en efectivo con las transacciones de 
marihuana. “Un trastorno significativo para 
un sector habituado al comercio electrónico”, 
asegura Bergara.

La paradoja reside en que el principal obje-
tivo de la ley es combatir el narcotráfico, una 
meta que también persigue la legislación 
estadounidense, pero el choque entre las ad-
ministraciones de EEUU dificulta ese proceso 
porque “allí la ley federal está por encima de 
la estatal”, razona Bergara.

Para el precandidato del Frente Amplio la con-
tradicción es difícil de sostener: “Es un disparate, 
porque la ley es un mecanismo de regulación y 
lo mejor que te puede pasar es que todo quede 
registrado en medios electrónicos. Y no: estás 
empujando esto al mundo del efectivo, que es 
el territorio menos transparente”.

Bergara cuenta que “en EEUU ya hay varios 
legisladores que están impulsando el cambio”, 
pero a nivel normativo todavía no se ha pro-
ducido una “cristalización”. “En el gobierno de 
Trump la perspectiva de que cambie la ley es 
pequeña. Con Obama hubo un intento, pero 
hasta que no cambie la situación en EEUU 
los vendedores de marihuana uruguayos no 
van a poder utilizar los servicios financieros”, 
lamenta Bergara.

 La falta de acceso a la variante medicinal es 
el último obstáculo que afronta el Gobierno. 
En farmacias sólo se dispensa Epifractán, un 
aceite elaborado en Suiza con alto rendimiento 
para el tratamiento de epilepsia refractaria y 
enfermedades del sistema nervioso, pero con 
un coste elevado para la mayoría de usuarios.

“La regulación apostó primero por la variante 
recreativa y la medicinal es cara porque es 
importada. Además, el Ministerio de Salud 
exige requisitos de certificación similares a los 
medicamentos habituales y eso implica un 
proceso que deja poco margen para proyectos 
que garanticen el acceso”, explica Gustavo 
Robaina, investigador de Monitor Cannabis.

 Los retos que debe afrontar Uruguay no 
son pocos, pero los logros conseguidos han 
funcionado como referente para que varios 
gobiernos se hayan lanzado a desarrollar sus 
propios modelos de regulación.

 Canadá se convirtió en 2018 en el segundo 
país del globo en legalizar el consumo dema-
rihuana y nueve estados de EEUU ya aprueban 
su uso recreativo.

 Nueva Zelanda legalizó el uso medicinal de 
la marihuana a finales del año pasado y ha 
convocado un referéndum vinculante en 2020 
para dar luz verde al consumo lúdico.

 Y en México, el partido de Andrés Manuel López 
Obrador presentó en noviembre de 2018 una 
iniciativa de ley para regular la producción, la 
venta y el consumo de cannabis, una propuesta 
que actualmente se encuentra estancada en 
el Congreso.

 El Gobierno de López Obrador recibió ase-
soramiento de las autoridades uruguayas y 
propone medidas similares a las implementadas 
por el Frente Amplio, como la limitación a 480 
gramos de producción anual por persona o la 
creación de un Instituto Mexicano de Regulación 
y Control de Cannabis.

 Mientras tanto, Europa espera para dar el 
paso, pero no tardará: son varios los países que 
trabajan en ello desde hace años y el cambio 
de paradigma ya parece definitivo.

 El Gobierno de Tabaré Vázquez abrió en febrero una licitación para aumentar el 
número de empresas de producción y en mayo ya empezó a recibir ofertas con las 
que espera solventar la situación.
 El IRCCA tiene actualmente otorgados permisos para producir cuatro toneladas de 
cannabis recreativo por año y cree que la irrupción de nuevas compañías elevará 
el monto al menos a diez toneladas anuales.
“Una vez que aumentemos el stock, el objetivo es dotar de farmacias a todos los 
departamentos del país”, prevé Martín Rodríguez. Esa es hoy una de las principales 
fallas del sistema: la limitada cobertura territorial.
 Lo sabe bien Sebastián Giagnacovo. Sebastián vive en Rivera, uno de los diez de-
partamentos de Uruguay que no cuentan con farmacias habilitadas para vender 
marihuana.
 Está registrado como cultivador doméstico, pero reconoce que las condiciones de 
cultivo requieren un esfuerzo de mantenimiento y afirma que preferiría comprar 
en farmacias:.
“Si tuviera una farmacia cerca acudiría ahí: por lo que veo en las noticias el producto 
es de buena calidad y ya no es el mismo cuidado que debes tener tú con la lluvia, 
el sol…”.
El registro de personas para comprar en farmacias es muy sensible a la proximidad 
de un punto de venta y la JND ha constatado que en los departamentos y barrios 
donde hay un comercio dispensador se multiplica hasta por cuatro la cantidad de 
usuarios que se inscriben en el sistema. Esa falta de cobertura ha provocado que 
desde algunos sectores se hable de “una legalización privilegiada”, de una regula-
ción para las clases medias.

 Escasa cobertura territorial.
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Trabajar y apagar fuegos,
la doblevida de los bomberos

En ChilE:

efeUn bombero camina en la calle durante una de las jornadas de captación de fondos del cuerpo. 

En el país, existen 
50.863 voluntarios 
que atienden las 
emergencias por 
la gratitud de sus 
socorridos como 
recompensa y el orgullo 
de “ayudar a cambio de 
nada”

Marco Antonio Cumsille, superintendente 
de bomberos de Santiago, abre el maletero 
de su coche y muestra su uniforme, una 
vestimenta que adquirió con donaciones 
porque el cuerpo de Bomberos de Chile 
es voluntario, sus miembros no perciben 
ningún sueldo del Estado.

El máximo cargo de los Bomberos de 
Santiago no es una excepción y para ganar-
se la vida trabaja en el canal Chile Visión 
como productor ejecutivo de Deportes, 
aunque siempre tiene su indumentaria 
cerca, listo para salir ante cualquier alarma.

“Somos voluntarios pero no por eso me-
nos profesionales. Lo único a voluntad es 
la entrada (al cuerpo de Bomberos). Luego 
todos nos sometemos a unas estrictas 
normas, que nos obligan a acudir a un 
número mínimo de emergencias, hacer 
guardias nocturnas los primeros diez 
años y formarnos regularmente”, afirmó 
a Efe Cumsille.

Ningún bombero en Chile cobra por 
su labor, tan solo perciben un sueldo 
los conductores y los telefonistas, que 
deben tener turnos fijos durante todo 
el día, el resto de integrantes compagina 
su arriesgada pasión con otra profesión.

Desde abogados a obreros, arquitectos 
o veterinarios, hay 50.863 voluntarios en 
el país que atienden las emergencias 
por la gratitud de sus socorridos como 
recompensa y el orgullo de “ayudar a 
cambio de nada”, aseguró a Efe el bom-
bero y empresario Martín Kuntsmann, 
de 33 años, y que cuenta con tres lustros 
en la entidad.

Su financiación procede en parte de 
recursos entregados por el Estado, me-
diante la Ley Marco de los Bomberos, 
promulgada en el 2012, y de lo que recaudan 
en distintas actividades, así como de las 
cuotas mensuales que pagan los mismos 
voluntarios.

El Estado chileno financia la mitad de 
los gastos operativos en el caso de los 
Bomberos capitalinos, que durante el 
mes de mayo realizaron una campaña 
de captación de socios para comprar los 

PATRICIA LÓPEZ ROSELL/EFE
Santiago 

aceras invadidas por bomberos, ataviados 
con sus uniformes, pidiendo afiliaciones para 
renovar sus materiales con la convicción de 
ser la institución mejor valorada del país.

“No nos interesa que nos paguen”, con-
cluye a Efe una de las 7.623 bomberas de 
Chile, Camila Valdebenito, quien a sus 28 
años lleva diez en el equipo de socorristas 
e intenta compaginar el cuartel -en el que 
pasa más tiempo que en su casa y que 
recorre mostrando cada espacio como 
propio- con ser ingeniera de seguridad y 
madre separada.

Valdebenito, como la mayoría de bomberos 
chilenos, ha organizado su vida en torno 
a su vocación: el colegio de su hija está a 
tres cuadras del cuartel y cada tarde, tras 
recogerla, regresan al parque de bomberos 
y conviven con los hijos de sus compañeros.

Los cuarteles son como una familia y tienen 
espacios de descanso, ocio y comida; todos 
se conocen, hacen vida en comunidad y, 

según sus horarios laborales, pasan gran 
parte del día allí.

Samuel Lira, de 38 años, es publicista e 
ingeniero comercial y siempre lleva la radio 
de emergencias encendida -además de la 
aplicación- para estar informado de los 
incidentes que se suceden durante el día.

“En horario de oficina es difícil arrancarse 
a un incendio. Depende del trabajo de cada 
uno, del cargo que tenga y de la facilidad 
que le ponga la jefatura. Aunque si es muy 
grande, uno irá igual”, explicó Lira en el 
centro de Santiago, vestido de bombero 
para captar socios durante la campaña, 
que realizan cada tres años.

Desde 2016 existe una ley que obliga a los 
empleadores a dar permiso para asistir 
emergencias a los bomberos sin que por 
ello peligre su empleo, una norma que 
antes solo protegía a los funcionarios pe-
ro que ahora también da cobertura en el 
sector privado.

uniformes, los camiones y la maquinaria 
necesaria para asistir en todo tipo de 
incidentes, más allá de los incendios.

A las salidas del metro y en las calles más 
concurridas, los santiaguinos vieron las 

superintendente de bomberos de Santiago

Somos voluntarios 
pero no por eso menos 
profesionales”

Marco Antonio Cumsille
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El superintendente de bomberos de Santiago, Marco Antonio Cumsille. 

El Ministro de Obras Públicas Alfredo Moreno probó agua para demostrar su calidad, 
durante conferencia de prensa. 

Osornorecuperó este domingo en la 
mañana el servicio de agua potable cor-
tado durante 10 días y por el que se vieron 
afectadas más de 200.000 personas debido 
a un vertido de 1.100 litros de petróleo en 
la planta distribuidora de la ciudad.

De esta manera se pone fin a un fallo que 
ha supuesto un “antes y un después” en la 
historia sanitaria chilena, según palabras 
del intendente de la región de Los Lagos, 
Harry Jürgensen.

El presidente Sebastián Piñera indicó 
a través de Twitter que se mantendrá el 
“Sistema de Emergencia operativo y la 
alerta sanitaria vigente” por precaución, 
al tiempo que añadió que se le aplicará 
a la empresa concesionaria, Essal, “las 
mayores sanciones según la ley”.

“Ya iniciamos (...) la búsqueda de un 

acuerdo para compensar a las familias y 
empresas de Osorno por el daño causado 
por Essal. Si las partes no logran acuerdo 
iniciaremos demanda colectiva para ase-
gurar que Osorno reciba compensación 
por el daño causado”, apuntilló Piñera en 
otra publicación.

En este sentido, el presidente de Essal, 
Guillermo Pickering, pidió disculpas pú-

blicamente tanto por el vertido como por 
la mala gestión de la crisis por parte de la 
empresa, que anunció en varias ocasiones 
y de manera fallida el restablecimiento 
del servicio.

“Quiero humildemente pedir disculpas 
a nombre de Essal. En términos prácticos, 
esas disculpas se van a traducir en una serie 
de cosas. La primera, que vamos a pagar 
las compensaciones que corresponda”, 

explicó Pickering en un comunicado.
Por su parte, el ministro de Obras Públicas, 

Alfredo Moreno, explicó en una entrevista en 
el Canal 13 que las reacciones por parte de la 
empresa fueron “tardías y equivocadas” ya 
que se dijeron “medias verdades” y hubo 
“200.000 personas en riesgo de tener un 
problema sanitario de proporciones”.

Al ser preguntado por la retirada de la 
concesión a Essal, Moreno indicó que la 
Superintendencia de Servicio Sanitarios ya 
“está investigando lo ocurrido” en base a la 
ley que establece “cuáles son las causales a 
considerar, las faltas y multas causales de la 
caducidad”.

A lo que añadió que el Gobierno debe “sacar 
lecciones y aprendizajes” de las tareas que 
realizan las empresas sanitarias, lo que per-
mitirá “tener una legislación más robusta y 
adecuada a los tiempos que estamos viviendo”.

Pese al anuncio realizado por la empresa 
y el Gobierno, la municipalidad de Osorno 
decidió a lo largo del domingo cerrar dos 
centros de atención primaria de urgencias 
por “seguridad”, hasta poder comprobar 
“que el agua está libre de microorganismos”, 
según indicaron a través de Twitter.

Una medida preventiva que extendieron 
a sus habitantes, a quienes instaron a no 
consumir agua proveniente de la llave, con-
traviniendo lo dicho por Essal, que aseguró 
que el servicio cuenta de nuevo con “todos 
los estándares de calidad y seguridad” para 
el consumo humano. 

EFE
Osorno

“Cada uno tiene que regular sus tiempos. 
Estoy encargado de las retransmisiones 
deportivas y sé que en medio de un partido 
de la selección no me iré a un fuego. Pero 
todo depende de la situación”, explicó 
el superintendente Cumsille, quien no 
descartó abandonar su puesto en caso 
de que muriera un compañero.

La mayoría de voluntarios se acerca a 
esta sacrificada profesión de la mano de 
un familiar perteneciente ya al cuerpo.

Hay otros que entran por curiosidad o 
amistad en la brigada juvenil, una agru-
pación de niños de doce a diecisiete 
años que se preparan y entrenan para 
introducirse en la institución.

Este fue el caso de Nicolás Mckay, de 18 
años, que estudia para ser piloto comercial 
y lleva años relacionado con su cuartel, 
aunque oficialmente entró al cumplir la 
mayoría de edad.

“Hay que saber organizarse bien pero si 
uno es responsable puede ser bombero, 
estudiante y ver a la familia”, aseguró.

Aunque los voluntarios no cobren nada 
y hasta deban aportar una cuota mensual, 
disponen de algunos beneficios como 
recibir una pensión por incapacidad y 
la cobertura de los gastos médicos en 
caso de accidente.

“Si nos pagaran, estaríamos a merced 
del político de turno. Hay que cuidar a 
la institución de los Bomberos, somos 
los mejor valorados de Chile y con la 
política las cosas se ensucian”, sentenció 
Kunstmann. 

Osorno recupera suministro de agua tras 10 días suspendido
MÁS DE 200 MIL PERSONAS AFECTADAS: 

El presidente Sebastián 
Piñera indicó que se 
mantendrá el “Sistema 
de Emergencia 
operativo y la alerta 
sanitaria vigente” por 
precaución. 
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de auto $5300000 F: 
989035989 

 Kia Cerato 15.000 
kms. ,  único  due-
ño, $9.100.000.  F: 
946309878 

 Volkswagen voya-
ge 2019 1.6 nuevo 
$6.000.000, negro 
ninja,  F: 994437446 

 VENDO - CAMIONETA 

 Ford doble cabina, F150 
año 2012 segundo 
dueño $9.500.000,  F: 
996092020. 

 ARRIENDO -                         
VEHÍCULOS 

 RentaCar, arriendo camio-
netas (Minería), autos 
jose.gimon@vistalvalle-
rentacar.cl  F: 930339258, 
995491425 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

  ***Autokarino *** ven-
de, compra al contado 
vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. 
www.autokarino.cl, 
Fono F: 51 2 213758  

> EMPLEOS                       

 REQUIERO                         
CONTRATAR 

 Se necesita persona 
para cuidar adulto 
mayor con experien-
cia, horario de lunes a 
viernes.  F: 966475755 

 Se necesita trabajadoras 
12 horas diaria $15.000 
para local en Av del Mar 
#4.800 La Serena, hasta 
23 años.  F: 935599639 

 Necesito auxiliar de 
aseo Colegio Subven-
cionado de Coquimbo, 
sueldo $330.000. CV: 
job.dis.coquimbo@
gmail.com  

 Requiero contratar tra-
bajador extranjero para 
mantener parcela, de 
lunes a sábado. Incluye 
comida y alojamiento  F: 

 > PROPIEDADES      

 ARRIENDO - CASA 

 Casa año corrido 3D-2B, 
$450.000 El Milagro 
Hugo Tabilo 2104, La 
Serena. Contacto:  F: 
967162110 

 Elizabeth Propiedades 
vende y arrienda casas 
con y sin muebles.  F: 
990343753 

 Coquimbo arriendo casa 
sector Llano en Winston 
Churchill 121 450000 CLP 
F: 976557606 

 Se arrienda inmueble ubi-
cado en calle Brasil 414 en 
181,38 UF. Reales intere-
sados comunicarse al:  F: 
976274127 

 ARRIENDO -                     
DEPARTAMENTO 

 La Serena Sixto Cortés, 
Avda Ulriksen, depto semi 
amoblado, $350.000  F: 
963330136 

 Puerta del Mar, 1 dorm, 
full equipado, año corrido, 
$300.000  F: 981786677 

 Arriendo depto amo-
blado, año corrido, 
Guillermo Ulriksen 
con Raúl Bitrán, Con-
dominio Barrio Univer-
sitario, 3 dormitorios, 
2 baños, al lado de 
supermercado y ben-
cinera, $350.000 sin 
gastos comunes. Inte-
resados:  F: 979292433, 
977168854 

 Condominio Nova Paci-
fico 2D 1B año corrido 
$280.000 gastos 
comunes incluidos, a 
100 metros de la pla-
ya, piscina, quincho y 
estacionamiento, con-
cerjeria  F: 974798675 

 ARRIENDO - LOCAL 

 La Serena Pampa 
Baja, arriendo local, 2 
baños, oficinas, bode-
gas, amplio frente, 
galpón. Los Perales 
678, $1.000.000.  F: 

 Coquimbo vendo casa 
$85.000.000 Sindem-
part 70m2 construidos, 
300m2 terreno cerca 
Copec, plaza, supermer-
cado F: 976557606 

 VENDO -                         
DEPARTAMENTO 

 La Serena, Larraín Alcal-
de $70.000.000,  F: 
945102219 

 La Serena vendo Depto 
central de ocasión. Arrien-
do Depto interior central,  
F: 932601456 

 VENDO - TERRENO 

 La Serena, El Romero-
Pelicana, $16.000.000-
15.000.000, terreno 
721 mt 1000 luz agua 
cercado plano,  F: 
966314269 

 Vendo terreno con casa en 
Horcón del Valle de Elqui. 
Agua luz F: 977662792 

 Vendo Terreno, con luz 
y agua, en plenoValle 
de Elqui, además ven-
do terrenos cerca de la 
ciudad,  F: 976846945, 
946471966 

 Vendo terreno Tongoy, 
casa material ligero 
180m2, tres niveles sec-
tor alto, tranquilo, con 
excelente vista al mar,  F: 
959061117-954560860 

 VENDO -                       
PROPIEDADES 

 Confíanos tu propiedad 
www.almendralpropie-
dades.cl,  F: 945102219 

> VEHICULOS           

 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Suzuki Alto GL 2010 
800cc, 43.000 kms 
color burdeo único dueño 
$1950000 F: 986359529 

 MG 5 confort 2014 
full equipo, 50000 
kilómetros, por reno-
vación, verdaderos 
interesados, llamar joya 

998876357 

 La Serena Se arriendan 
locales comerciales, 
dentro de bar-cafe-
restaurant ubicado en 
huanhuali. interesados 
enviar mail o llamar al 
+5699310113 350000 
CLP F: jardinhuanhua-
li@gmail.com 

 ARRIENDO - PIEZA 

 La Serena excelente ubi-
cación pleno centro todo 
incluido cable wifi gas para 
persona sola que trabaje 
o estudie 100000 CLP F: 
987287846 

 Se ofrece habitación a 
estudiantes o trabajado-
res. Llamar:  F: 999155884 

 Coquimbo persona sola 
con baño y cocina privada 
y entrada independiente F: 
993492703 

 Pieza amoblada, entrada 
independiente, cable wifi, 
Balmaceda P:10, Pampa, 
La Serena, $140.000  F: 
+56936935336 

 VENDO - CASA 

 La Serena Vendo casa 
calle principal La Flori-
da sup 183,80, constr 
79.31m2 $65.000.000, 
ofertas  F: 997601525 

 Ovalle Se vende casa en 
Ovalle Juan Francisco 
González con av. La Paz, 4 
dormitorios, cocina come-
dor, calefont, cerca nue-
vo hospital y universidad 
locomoción a la puerta, 
solo contado tratar al: F: 
53 2625913 

 Se vende casa Pun-
ta Mira 2 dormitorios 
$24.000.000 conversa-
ble  F: 985881373 

 Coquimbo vendo casa 
$47.000.000 sector 
Talinay 50m2 cons-
truidos 93m2 terreno F: 
976557606 

 Coquimbo linda casa 3 
dormitorios punta mira 
norte 43000000 CLP F: 
974327063 

res propias del hogar, 
sector San Joaquín,  F: 
999091678 

 Administrativo Contable 
y RRHH, carpinteros de 
terminación, maestros 
en terminación, maestro 
soldador. Enviar antece-
dentes a postulacion-
2019rrhh@gmail.com  

 Guardias curso al día 
turno mañana tarde 
noche no mayores de 
60 años; Porteros 6x1 
mañana tarde noche; 
partime portería, sábado 
noche domingo tarde,  F: 
512224573 

 20 Vendedoras(es) 
con/sin experiencia. 
Venta directa $200.000 
base + comisión. Entre-
vistas whatsapp día 
lunes 22, desde las 10:30 
horas. Disponibilidad 
inmediata. Horario full  
F: +56952048931 

 Necesito técnico celula-
res La Serena,  F: lasere-
na1117@gmail.com 

 Necesito experto, Téc-
nico o Ingeniero espe-
cialidad tratamiento de 
aguas para consumo 
humano. Enviar currí-
culum zamoranospa@
gmail.com 

 Asesor de Repuestos 
Multimarca: con expe-
riencia en Venta de 
Repuestos Multimarca 
sucursal de Carmona y 
Cía. La Serena -Ovalle. 
Principales funciones: 
- Realizar Cotizaciones 
Repuestos, Accesorios 
Multimarca por mesón, 
correo electrónico, vía 
telefónica y pagina 
web . - Realizar Venta 
Repuestos, Acceso-
rios Multimarca por 
Mesón, correo elec-
trónico, vía telefónica 
y pagina web. - Cum-
plimiento Objetivos de 
metas*mes en Compras 
y Ventas de Repuestos y 
Accesorios. - Ubicación 
de nuevos clientes – Car-
tera de Clientes. Enviar 
antecedentes indicando 
el cargo al cual postula a 
yazuaje@carmonaycia.cl 

 Asesor de Repuestos 
con experiencia com-
probable en Venta 
de Repuestos marca 
Volkswagen, Audi, 
Soda (grupo Porsche) 
en sucursal de Car-
mona y Cía. La Serena. 
Principales funciones: 
- Realizar Cotizaciones 
Repuestos, Accesorios 
por mesón, correo elec-
trónico, vía telefónica y 
pagina web . - Realizar 
Venta Repuestos, Acce-
sorios por Mesón, correo 
electrónico, vía telefóni-
ca y pagina web. - Cum-
plimiento Objetivos de 
metas *mes en Compras 
y Ventas de Repuestos y 
Accesorios. - Ubicación 
de nuevos clientes – Car-
tera de Clientes. Enviar 
antecedentes indicando 
el cargo al cual postula a 
yazuaje@carmonaycia.cl 

 Requiero asesora de 
hogar, guste de mas-
cotas, sobre 40 años, 
cocinar y aseo. Con 
recomendación. Lla-
mar desde el Lunes  F: 
998841905 

 Necesito dama para des-
empeñarse como admi-
nistrativa en un minimarket 
Coquimbo, experiencia en 
excel F: 972143306 

 Necesito dama cocinera 
con experiencia que tenga 
conocimiento de gastrono-
mía peruana para Coquim-
bo F: 972143306 

 Cocinero con experien-
cia en cocina peruana, 
sector El Milagro II, 
Serena  F: 954618671 

 ¡¡¡Atención!!!... La Sere-
na y Coquimbo, están 
abiertas las postula-
ciones para el curso: 
“Estrategias para la 
comercialización y 
atención de clientes en 
sector Comercio”, del 
programa Reconversión 
Laboral de Sence, el cur-
so consta de 204 horas, 
Requisitos: Hombres y 
mujeres de 18 años que 
se encuentren cesantes 
al momento de la pos-
tulación. Beneficios: 
Seguro contra acciden-
tes, práctica laboral e 

intermediación laboral, 
son solo 50 cupos para el 
curso que se realizará en 
La Serena Centro, Otec 
Oro Verde Capacitación. 
Te esperamos !!! quedan 
pocos cupos, más infor-
mación  F: 512674307- 
+56996365034 

 V e n d e d o r e s ( a s ) 
promotores(as) parcial 
completo con o sin expe-
riencia,  F: 995040526 

 Personas responsables 
proactivas, todas áreas 
tiempo parcial completo 
opnegocioschile@gmail.
com  F: 993857971. 

 Requiero contratar con 
urgencia maestro plan-
chero con experiencia 
reales interesados llamar,  
F: +56983051960 

 Colegio de Coquimbo, 
requiere: Docente de 
Enseñanza Básica para 
Historia por 36 Horas, 
Lenguaje por 39 Horas 
y Educadora Diferencial 
por 24 Horas. Interesa-
dos enviar mail. F: recur-
sohumanoeducacion@
gmail.com 

 Necesito auxiliar de aseo 
Colegio Subvencionado 
de Coquimbo, sueldo 
$330.000. CV: job.dis.
coquimbo@gmail.com  

 Necesito furgón escolar o 
persona con vehículo para 
traslado de escolar desde 
Avda Pacífico 4155 (4 
Esquinas) Hasta colegio 
Albert Einstein o Balma-
ceda con Los Perales.  F: 
957680928 

 Ingenieria Servicios Nor-
te dos ltda necesita guar-
dias de seguridad con 
curso OS10 acreditar 
experiencia y recomen-
daciones, presentarse 
Cisternas 2732 la Serena 
horario oficina. Se ofre-
ce sueldo de mercado. F: 
mgonzalez@ingsernor.cl 

 Se necesita persona para 
cuidar adulto mayor con 
experiencia, horario 
de lunes a viernes.  F: 
966475755 

+56987753181 

 chef, maestro de cocina 
con experiencia previa 
comprobable. enviar cv 
a F: jardinhuanhuali@
gmail.com 

 Requiero contratar con 
urgencia maestro plan-
chero con experiencia 
reales interesados llamar,  
F: +56983051960 

 ¡¡¡Atención!!!... La Sere-
na y Coquimbo, están 
abiertas las postula-
ciones para el curso: 
“Estrategias para la 
comercialización y 
atención de clientes en 
sector Comercio”, del 
programa Reconversión 
Laboral de Sence, el cur-
so consta de 204 horas, 
Requisitos: Hombres y 
mujeres de 18 años que 
se encuentren cesantes 
al momento de la pos-
tulación. Beneficios: 
Seguro contra acci-
dentes, práctica laboral 
e intermediación labo-
ral, son solo 50 cupos 
para el curso que se 
realizará en La Serena 
Centro, Otec Oro Ver-
de Capacitación. Te 
esperamos !!! quedan 
pocos cupos, más infor-
mación  F: 512674307- 
+56996365034 

 Guardias curso al día 
turno mañana tarde 
noche no mayores de 
60 años; Porteros 6x1 
mañana tarde noche; 
partime portería, sába-
do noche domingo tar-
de,  F: 512224573 

 Administrativo Con-
table y RRHH, carpin-
teros de terminación, 
maestros en termina-
ción, maestro soldador. 
Enviar antecedentes a 
postulacion2019rrhh@
gmail.com  

Quieres ser consul-
tora natura? Inscrip-
ción intermediata!  F: 
+56983895999 

 Requiero contratar 
empleada que en espe-
cial cuide niño menor 
de 2 años y realice labo-

PUBLICA AVISOS
CON FOTOGRAFÍAS

PUBLICA EN INTERNET 

www.diarioeldia.cl

Chile Express de Strip Center Los Perales ubicado en calle Balmaceda 3039 local 5A.
Carlos Araya, calle México Nº 2660 Cía Alta,  Las Compañías. 
Felipe Salfate, Ciber El Sauce Nº 981 Local Nº 104 Sindempart Coquimbo.

Otras
Agencias para 

publicar
¡Publica
ACÁ!

¡Publica
ACÁ!

> HORARIO COQUIMBO
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 51-2546740 - 51-2656742

> HORARIO OVALLE
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 53 - 2448271 - 532448272

> HORARIO MALL PUERTA DEL MAR
De Lunes a Viernes, 
de 10:30  a 14:00 Hrs. 
15:00 a 21:00 Hrs.
Sábado, de 10:30 a 14:00 Hrs.

> HORARIO LA SERENA
Lunes a Jueves de 9:00 a 14:00, 
14:45 a 17:30 Hrs.
Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. 
Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.
Fono: 51-2200426 - 512200400

Avisos Económicos
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Caja fondo grande 
200.000, vitrinas mural 
dos 100.000, mesón 
vitrina 50.000. Alduna-
te 1257 F: 994600429, 
512-319285

 *** Remato panade-
ría *** horno convec-
tor, ocho bandejas, 
sobadora revolve-
dora  y  amasado-
ra $ 1.800.000 F: 
+56988397380

Cabañas prefabricadas 
oferta kit $1.990.000 
varios modelos, la ins-
talación de nuestras 
cabañas es gratis, piso 
reforzado. 978477878, 
95411385, 512-264505. 
Además instalamos 
c a b a ñ a s  d e  o t r a s 
empresas F: .

*** Remató kit nue-
vo ***  de cabaña 
36 metros, entre-
g a  i n m e d i a t a  $ 
1.100.000, contacto  
F: + 56988397380

Remato lavamanos, 
lavaplatos, Calefont, 
estufa parafina marca, 
tina de baño, llaves, 
consulte  F: 82741713

Calzados para dia-
béticos hermosos 
modelos, plantillas 
ortopédicas precios 
fabricantes preven-
ga evite amputacio-
nes 512320696 F: 
988122325

Lote muebles hogar 
refrigerador cocina 
living comedor 2 camas 
completas 2 plazas 2 
roperos lavadora,  F: 
978879287

Amortiguadores todas 
las marcas y mode-
los instalación Gra-
tis somos Comercial 
RIcambe F: 512213385 
983044316

Compro

Compro cilindros gas 
todo tamaño retiro 
domicilios también para 
yale.  F: 983278301

Antigüedades Compra y 
Venta: Muebles, pintu-
ra, libros, discos, fichas, 
pianos. Reparaciones 
muebles  F: 964948190, 
512210417

Compro buzón con 
alimentador vibra-
t o r i o  p a r a  m i n e -

rales. (Grisly).  F: 
+56995421477

ServiCioS

Se fabrican muebles 
de cocina y closet a 
medidas, carpintera 
en general, instalacio-
nes, proyectos, finas 
terminaciones, expe-
riencia y referencia. F:  
967366747

HHL SpA, te aseso-
ra en la construc-
ción y mantención 
de Pozos de Agua. 
Somos especialistas 
en extracción, sonda-
je y profundización de 
norias. www.pozos-
hhl.cl F: 990055940 
- 934020091

Persona certifica-
da realiza clases de 
yoga integral adulto 
y adulto mayor, (Con 
implementos).  F: 
990478774

Construcciones EB 
Ltda. Ampliación casas 
radier pisos techumbre 
Garantía y seriedad  F: 
968542821

Se realizan trabajos 
de cerámica gasfitería 
carpintería albañilería 
pintura electricidad y 
ampliaciones en general  
F: 961354038

> solo  MAYoREs       

Sólo mayoreS

$10.000 momento 
amorosa, ardiente.  F: 
967417634

Colombianita madura, 
masaje en camilla clima-
tizado.  F: 979369182

Rubiesita ojitos de 
gata, ardiente, sen-
sual, chilena, compla-
ciente, independiente.  
F: +56953490108 

Argentina, hermosa, 
completa, cumple 
fantasías, 24 años, 
llámame, fotos.  F: 
988598963

$10.000 milf, gordita 
XXL, rico momento, 
grandes caderas, full 
greco.  F: 947302540

*Paraguayas exquisi-
tas*, buenas amantes, 
sin ataditos, sin prisa, 

Por sentencia definiti-
va de fecha veinte de 
marzo de dos mil die-
cinueve, Causa Rol N° 
C-240-2018, Juzgado 
de Letras de Vicuña, se 
declara que se remueve 
de su cargo a doña Clo-
tilde del Carmen Rozas 
Pérez y se designan de 
manera conjunta como 
curadores definitivos  
de don Alfredo Miguel 
Norero Mora a sus hijos 
Alfredo Miguel Norero  
Rozas y Jonatan Norero 
Rozas. SECRETARIA.

remateS

REMATE JUDICIAL

Remate Judicial, 30 de 
Julio de 2019 a las 11:00 
hrs, en calle La Perla s/n, 
Ruta 43, Coquimbo. 
Station wagon Hyun-
dai Santa fe CRDI GLS 
2.2 año 2015 P.Patente 
GSKT.82-6. Ordena-
do por el 3° Juz. de 
letras de La Serena 
Rol E-1599-18. Con-
sultas:+56976680177  
Exhibición: lunes en 
horario oficina  Comi-
sión: 12% más impues-
tos. M.Antoinette Jadue 
E. RNM 1481

extraCtoS

EXTRACTO

Segundo Juzgado Letras 
La Serena, carátula “Itaú 
Corpbanca con Benito”, 
obligación de dar, Rol: 
C-2957-2018, el 06 DE 
AGOSTO DE 2019, A 
LAS 12,00 HORAS, se 
rematará en Tribunal el 
inmueble consistente 
en el DEPARTAMENTO 
N°205, la BODEGA 5, 
y el DERECHO DE USO 

Y GOCE EXCLUSIVO 
D E L  E S T A C I O N A -
MIENTO N°2, Edificio 
denominado CONJUN-
TO HABITACIONAL 
“PANORAMIC”, ubica-
do en CALLE JOSÉ LUIS 
DAIRE N°1200, sector 
La Pampa, comuna de 
La Serena.-; inscrito 
a fojas 5244 número 
3774 en el Registro de 
Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces 
de La Serena del año 
2014. Mínimo para la 
subasta será la suma de 
$94.878.388. El precio 
deberá consignarse, en 
dinero efectivo, dentro 
de tercer día hábil de 
efectuado el remate. 
Interesados tomar parte 
en la subasta deberán 
presentar vale vista a 
la orden del Tribunal, 
por el equivalente al 
10% mínimo subasta. 
Demás antecedentes 
en Secretaría del Tri-
bunal.  En La Serena, a 
18 de julio de 2019. ISA-
BEL  CORTES RAMOS 
SECRETARIO SUBRO-
GANTE

Por resolución de fecha 
29 de mayo de 2018 del 
Primer Juzgado Letras en 
lo Civil de La Serena, en 
causa Rol V-113-2018, 
decretó interdicción 
definitiva de don Raúl 
Eduardo Tapia Rojas Rut 
8.147.548-8, privándole 
de la administración de 
sus bienes y nombrán-
dole curadora definitiva 
de sus bienes a Sandra 
Marcela Tapia Rojas Rut 
8.968.134-0, a quien se 
le exime de la obligación 
de rendir fianza y de 
reducir dicha sentencia 
a escritura pública. La 
Serena, 28 jun 2019. 
SECRETARIA. 

www.guadalupehot.cl  
F: 952018882

Catalina blanca chilena 
joven rica trato de polo-
la centro Coquimbo F: 
952147575

w w w . s e x y c l u b . c l 
Ingresa para conocer 
a las más bellas y fogo-
sas escort  F: .

Morena, gordita, com-
placiente, apasionada.  F: 
972853840

$10.000 madurita, 
volutpuosa, blanquita, 
cariñosa, complacien-
te.  F: 968763284

Mariela 45 añitos, apa-
sionada, sensual, estu-
penda figura, ¡Ven conó-
ceme!  F: 995447208

Privado Mariela chicas 
nuevas Cote 32, Claudia 
30 Vip  F: 978268272

> lEGAlEs           

legaleS

Por robo se da orden de 
no pago a los cheques 
desde N° 8047621 
hasta N° 8047655, 
desde N° 9402261 
hasta N° 9402295, 
desde N° 1879081 
hasta N° 187911, des-
de N° 4059651 hasta 
N° 4059685, desde 
N° 6072536 hasta N° 
6072570 de la Cta. Cte. 
N° 12500153201 del 
Banco Estado, sucursal 
Huanhualí. 

extraCtoS

EXTRACTO SENTENCIA

rativas cuarzo jaspe 
conchuelas porotito 
etc fulgent pigmentos 
maicillo estabilizado 
visitanos en larrain 
alcalde con cuatro 
esquinas AyD paste-
lonesy sera un placer 
atenderlo precios y 
calidad sin compe-
tencia 512296992 
+56985966405 F: 
Erasmo dinamarca

Vendo derecho a lla-
ves de restaurante 
funcionando en pleno 
centro de Coquimbo. 
F: 974853926

Patente de Minimar-
ket de Alcoholes - 
Comuna de Coquimbo 
llamar 957680087 F: 
989177772

Pastillas de freno 
todas las marcas 
y modelos instala-
ción gratis somos 
Comercial Ricam-
b e  F :  5 1 2 2 1 3 3 8 5 
983044316

carro de arrastre paseo 
con tapa $350.000, 
fabrico modelos a pedi-
do F: 998333412

Vendo 33% Sociedad de 
jardín infantil propiedad 
incluida.  F: 965699145

V e n d o  m á q u i n a s 
gimnasia pasiva ideal 
kinesiologos o perso-
nal de la salud. Ayuda 
a motricidad, fortale-
cimiento musculatura, 
artrosis, relax, trabajo 
rodillas, mantención 
física, (Maquina sua-
ves e hidráulicas). 
Acepto ofertas.  F: 
990478774

de renta a mrojas@
radicom.cl  F: Mario 

chef, maestro de coci-
na con experiencia 
previa comprobable. 
enviar cv a F: jardin-
huanhuali@gmail.com

Se solicita ayudante 
de bodega deseable 
conocimientos eléc-
tricos. Enviar currícu-
lum a: personalbode-
ga2019@gmail.com 

Vendedora buena pre-
sencia Minimarket par-
time Puerta del Mar  F: 
977920722

> GENERAlEs                       

vendo

V e n d o  m á q u i n a s 
gimnasia pasiva ideal 
kinesiologos o perso-
nal de la salud. Ayuda 
a motricidad, fortale-
cimiento musculatura, 
artrosis, relax, trabajo 
rodillas, mantención 
física, (Maquina sua-
ves e hidráulicas). 
Acepto ofertas.  F: 
990478774

Vendo patente de caba-
ret comuna Coquimbo 
540 UF., solo whatsapp  
F: +56982893876

Cajas de cambio nue-
vas y originales usa-
das somos Comercial 
Ricambe F: 512213385 
983044316

Pastelones decorati-
vos 40x40 y 50x50 
hermosos diseños 
solerillas piedra laja 
todo en piedras deco-

Busco venezolano que ten-
ga experiencia en pintura 
de casas F: 961695778

Se necesita trabajadoras 
12 horas diaria $15.000 
para local en Av del Mar 
#4.800 La Serena, hasta 
23 años.  F: 935599639

Clínica dental ubicada en 
La Serena busca cirujano 
dentista con o sin espe-
cialidad. Para programas 
de servicios odontológi-
cos privados (asegurado-
ras, isapres, Fonasa, etc). 
F: dent.reclutamiento@
gmail.com

Se necesita contratar 
secretaria para con-
sulta odontológica 
La Serena. Enviar CV 
a: clinicaodontologi-
ca2019@hotmail.com 

“Empresa Agrico-
la busca encargado 
Administrativo (a) 
para Fundo en Vicu-
ña. Enviar curriculum 
y pretensiones de 
renta al correo postu-
lacionagricola2012@
gmail.com

Requiero contratar 
trabajador extran-
jero para mantener 
parcela, de lunes a 
sábado. Incluye comi-
da y alojamiento  F: 
+56987753181

Para Coquimbo ayu-
dante técnico empresa 
Tv Satelital, requisito 
experiencia en insta-
laciones o similares, 
Licencia B, que viva en 
la comuna de Coquim-
bo. se ofrece pasar a 
técnico según desem-
peño. enviar curricu-
lum con pretensiones 
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Deportes
PEDALEARON CON TODO
SE VIVIÓ LA QUINTA FECHA DE LA COMPETENCIA

El descenso fue una de las características esenciales de esta competencia, que tendrá una última fecha y final en El Sauce. lautaro carmona

En el Parque Coll de La Serena se desarrolló la quinta fecha de la Copa el Pirata XCO 2019 de Mountain Bike, la 
que contó con 136 participantes de diversas zonas del país y la región. Así, se potencia la práctica de este deporte 
entre las nuevas generaciones y también se fomenta la competitividad en un torneo que cuenta con el liderazgo del 
exdeportista y exponente regional, Daniel Vivanco
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RODRIGO SOLÍS ACUÑA
La Serena

Una competencia intensa, en el marco 
de un entorno familiar sin igual es el que 
se desarrolló ayer en el Parque Coll de La 
Serena, donde la agenda deportiva se 
detuvo en torno a una competencia que 
se viene desarrollando desde hace varios 
años y donde el Mountain Bike fue el amo 
y señor. Se trata de la quinta fecha dela 
Copa El Pirata XCO 2019.

Fueron 136 participantes los que se dieron 
cita en esta competencia, que se desarrolló 
utilizando la compleja geografía de uno 
de los pulmones verdes de la ciudad de 
La Serena. 

Este torneo contó con la organización del 
Club Pirata de Coquimbo, bajo el liderazgo 
de quien por muchos años se dedicó a la 
práctica de este deporte y que representó 
de gran forma a la Región de Coquimbo 
y al país en diferentes latitudes. Se trata 
de Daniel Vivanco, que en conversación 
con diario El Día realizó un balance de lo 
que fue esta justa deportiva.

“Se trata de un campeonato que se viene 
desarrollando desde hace tres años, y que 
consta de seis fechas. La de este domingo 
fue la quinta fecha, donde se hicieron pre-
sentes muchos competidores. El circuito 
es muy agradable y tenemos participantes 
desde los dos años y hasta los 50 años y 
más. Ha sido una jornada muy competiti-
va, cercana y bonita, porque tenemos un 
entorno con árboles, vegetación, que vale 
la pena conocer”, subrayó su organizador. 

Es un campeonato XCO, lo que significa 
que es un circuito olímpico, porque inclu-
ye bajadas, subidas, raíces y pasadas por 
agua. “Tiene de todo un poco, porque es un 

Este torneo tiene una duración de seis 
meses, con circuitos de cinco kilómetros.

SU EXPERIENCIA COMO DEPORTISTA.

Vivanco cree que esta es la mejor forma 
de fomentar el deporte entre los más jó-
venes, para que así se involucren en esta 
actividad. “En mi tiempo yo fui deportista 
de alto rendimiento, seleccionado nacional, 
y tuve la posibilidad de representar a mi 
país y a la región en variados campeonatos 
mundiales, panamericanos y nacionales. 
Me retiré hace dos años y estoy dedicado a 
hacer eventos deportivos. Nuestra acade-
mia abarca varias comunas como Ovalle, 
Andacollo, La Serena y Coquimbo”.

Un valor trascendente es que logran 
rescatar a chicos vulnerables, para darles 
la posibilidad de volver a surgir. También 
realizan búsquedas al interior de colegios, 
para que así disfruten del ciclismo de 
montaña.

Además del torneo que se efectuó ayer 
en su quinta fecha, también realizan otro 
denominado “Ruta de las Estrellas”, que 
corresponde a la categoría XCO Marathon 
y que alberga a más de 400 corredores por 

fecha. “Esto quiere decir que es un torneo 
más familiar, con circuitos planos y caminos 
anchos y sin dificultad”.

EXCELENTE ORGANIZACIÓN.

Constanza Seco, también productora de 
este evento junto a Vicencio, comentó a 
diario El Día la satisfacción de vivir esta 
competencia. “Trabajamos como Club El 
Pirata y Alta Montaña Producciones. Estamos 
muy contentos de haber hecho el evento 
en el Parque Coll, es la primera vez que se 
realiza acá, y creemos que el resultado ha 
sido excelente. Nos ha apoyado Carabineros, 
la Municipalidad de La Serena, además de 
los auspiciadores. Esto es un parque, y todo 
va mucho más allá del deporte, porque se 
involucra el cuidado del medio ambiente 
y la vida sana, con niños jugando y todo lo 
que encierra”, señaló.

Interesante es la presencia de deportistas 
de todas partes del país como Rancagua, 
Copiapó, Vallenar, Santiago, Antofagasta, San 
Felipe y La Ligua.

Por supuesto, a nivel regional se hicieron 
presente deportistas de Illapel, Ovalle, Vicuña, 
La Serena y Coquimbo. 

Cabe destacar que la próxima y última 
fecha de esta competencia se realizará en 
el sector El Sauce. 3801i

@eldia_rsolis

El Parque Coll permitió surcar todo tipo de dificultades, en un entorno privilegiado por la espectacular naturaleza que caracteriza a este lugar. Lautaro carmona

Productor de la competencia

Tuvimos un entorno con 
vegetación, que vale la pena 
conocer. Ha sido una jornada 
competitiva, pero también muy 
bonita y familiar”

DANIEL VIVANCO

400
corredores se esperan para cada fecha del 
torneo conocido como la “Ruta de las Es-
trellas”

En la categoría Rueditas, el campeón fue Benito Rizzoli. En PreMini A2 Varones, 
el mejor fue Amaro Hidalgo, y en Damas,se coronó Trinidad Jofré. En Pre Mini A1 
Varones, el mejor fue Gaspar Berthelon y en Damas, Alexa Arancibia. En Novicios 
Varones, el mejor fue Ignacio Espinoza y en Damas, Karina Torres. En Mini Rue-
ditas, el campeón fue Cristóbal Rojas. En tanto, en Master Damas la campeona 
fue Paula Guzmán. En Master C, fue Germán Munizaga. En Master B Varones fue 
Ronald Neurburg y en Master A Guillermo Hidalgo. Por su parte, Vicente Zepeda 
fue el mejor en Juvenil Varones y Antonia Rodríguez en Damas. En Junior Varones 
hizo lo propio Gabriel Sereño.En Enduro se impuso Nicolás Beltrán; en Elite, Varo-
nes Jordan Cortés; en Eléctrica, Stjepan Polic; en Balance, Maximiliano Valenzuela, 

Los campeones y campeonas

campeonato bien físico. Hay categorías donde 
hay presencia de novicios, que están recién 
empezando. La idea es que los competidores 
que vienen desde distintas partes de la región 
también comiencen a subir un poco más el 
nivel, para que así nos representen de la mejor 
manera en los campeonatos nacionales que 
tienen lugar”, aseguró Daniel Vivanco.
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Abierto de Invierno en Pan 
de Azúcar tiene campeones

Carla Pérez quiere estar entre las 
cinco mejores en el Panamericano

fueron más de 70 competidores este se realizará en lima, perú

LAUTARO CARMONA

gObeRNACiON pROviNCiA de ANTARTiCA ChiLeNA

el campeón, cristian maldonado, recibe la copa de manos del presidente del club, Bruno 
Schiappacasse.

este deporte tiene la característica de que se realiza apoyado de una especie de bastón, y 
Carla ha sabido sacarle el mejor provecho.

El campeón del 
certamen fue Cristian 
Maldonado, que llegó 
a 143 golpes en Gross. 
En tanto, en Damas la 
mejor fue Noemi Lagos, 
con 185 golpes

La deportista compite en la 
disciplina conocida como 
Stand Up Paddle, donde 
debe demostrar toda su 
resistencia y concentración 
sobre las olas

La jornada del sábado en el Club de Golf 
Pan de Azúcar había dejado en la parte alta 
de la tabla de la competencia a Cristian 
Maldonado en Varones y a Noemi Lagos con 
Karin Riedel en Damas. Esto, en el marco 
del tradicional torneo invernal  que reúne 
a  exponentes locales y de la zona central.

Lo cierto es que el frío que acompañó la 
jornada sabatina se volvió a repetir durante 
la mañana y tarde de ayer en el tradicional 
club de campo,  lo que no impidió que 
las salidas simultáneas se iniciaran alre-
dedor de las 09:00 de la mañana, donde 
los 70 competidores lo dieron todo por 
lograr excelentes golpes y mejorar en la 
clasificación.

Una vez disputadas las salidas respec-
tivas, vino el almuerzo de camaradería 
y luego la premiación respectiva, donde 
las sonrisas abundaron por la excelente 
performance alcanzada por la organización 
del campeonato, lo que fue destacado por 
el presidente del Club de Campo Pan de 
Azúcar, Bruno Schiappacasse, quien agra-
deció la masiva participación de golfistas 
del norte de Chile y de la zona central.

LOS MEJORES.

Como señalamos, una vez vivido el al-
muerzo de camaradería, se destacó a los 

Desde hace cuatro años, Carla Pérez se ha 
desenvuelto en una disciplina que en algún 
momento ella misma miró bajo el hombro 
pero que con el tiempo le  enamoró: nos 
referimos al StandUp Paddle, donde se 
pone a prueba la fuerza, la resistencia y la 
técnica, además del empuje sobre las olas.

Se trata de una actividad que si bien no 
es aún considerada por muchos como un 
deporte, ha ganado adeptos que lo practican 
en los balnearios más atractivos. Y Carla, con 
el paso del tiempo, ha conseguido obtener 
importantes logros tanto a nivel regional 
como nacional.

Por lo pronto, tiene un importante desa-
fío, que es participar del Panamericano de 
Lima, para el que Carla partirá esta semana.

“Esta clasificación se concretó durante el 
año pasado, en el Panamericano de Surf 
que se realizó en Punta Roca, en Perú. Ahí 
fue el clasificatorio, donde quedé clasificada 
para StanUp Paddle Race (carrera), porque 
existe también otra modalidad en olas, que 
es la Surf. En efecto, en lo que me preparé 
de mejor manera durante todo el año fue 
en Race, que es lo que me permitió la clasi-
ficación para el Panamericano de este año. 
En todo caso, en Lima participaré en las dos 
modalidades”, aseguró con satisfacción.

RODRIGO SOLÍS A.
Coquimbo

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

mejores de este certamen. Y finalmente, 
siguiendo la tendencia del día anterior, el 
título correspondió a Cristian Maldonado, 
que llegó a 143 golpes en Gross. Bajo esa 
misma modalidad, el segundo lugar fue 
para Cristian Ávila, con 155 golpes. En 
Neto, Ariel Contador alcanzó 138 golpes 
y Felipe Varas, 147.

En Varones B, se impuso en Gross 
Cristóbal Fernández con 177 golpes, se-
guido de Patricio Silva con 181. En Neto, 
el mejor fue Julio Leal (141 golpes), se-
cundado por Tomislav Spasojevic (148).

En Seniors A, el mejor en Gross fue 
Manuel Gómez (151), seguido de Sergio 
García (160). En Neto, destacó Javier 
Weisser con 140 golpes,  seguido de Manuel 
Ávila con 141.

Por su parte, en Seniors B, quedó al tope 
en Gross Luis Videla con 187 golpes; por 
su parte, Tomislav Spasojevic se quedó 
con la segunda ubicación, con 191.

En tanto, en Neto, el primer lugar co-
rrespondió a Julio Antezana y el segundo 
puesto quedó en manos de Jorge González.

En la categoría Damas, finalmente la 
campeona fue Noemi Lagos, con 185 
golpes en Gross. En segunda ubicación, 
se quedó Karin García con 191 golpes.

En tanto, en Neto, la mejor fue Roxana 
Avendaño con 150 golpes, seguida de 
Karin Riedel, con 161 golpes.

Al final, todo fue sonrisas y satisfacción 
entre todos los participantes, que nue-
vamente disfrutaron de un torneo con 
tradición. 3802i    

La preparación ha sido intensa, y partirá al 
país hermano este miércoles. “Nosotros nos 
dirigimos hasta el sector de Punta Hermosa, 
hacia el sur de Lima. El 26 de julio se inicia 
este panamericano y el 29 parte nuestra 
competencia”, subrayó.

Carla de todas maneras es optimista, 
sabiendo de las brechas existentes. “En 
Chile, el StandUp Paddle es nuevo. De 
a poco se van acercando las empresas, 
porque en este deporte lo que más se 
requiere son las lucas. Afortunadamente, 
el traje y remo de alguna manera igual 
llega, haciendo las gestiones adecuadas”, 
subrayó la deportista.

Carla Pérez aseguró que las diferencias 
con respecto a otros países que se darán 
cita en esta competencia son evidentes, 
porque si bien Chile participa del ciclo 
olímpico, acá no es considerado como un 
deporte olímpico propiamente tal, como 
es el surf. “El año pasado terminé décima, y 
ahora espero estar entre las cinco mejores, 
al menos”, concluyó. 3803i

Representante regional de StandUp Paddle en 
los Panamericanos de Lima

En Chile, este deporte es 
nuevo y de a poco se van 
acercando las empresas, 
porque lo que más se necesita 
son los recursos para viajar”

CARLA PÉREZ

@eldia_rsolis

@eldia_rsolis

18
hoyos se disputaron el día de ayer 



DEPORTESEL DÍA LUNES 22 DE JULIO DE 2019 25

Inacap sufrió pero fue campeón 
liga deportiva de educación superior

En el marco de la 
Liga Deportiva de 
Educación Superior, en 
fútbol masculino, los 
inacapinos derrotaron 
por la cuenta mínima a 
la U. Católica del Norte

Con un interesante público, se jugó el 
encuentro final  de la competencia de 
futbol  de la Liga Deportiva de la Educación 
Superior, donde se enfrentaron las selec-
ciones de futbol de la Universidad Católica 
del Norte y la Universidad INACAP.

Ambos elencos llegaron al encuentro  con 
su mejor plantel  y  plantearon  su juego,  
con un cerrado medio campo, mediante 
tres hombres en la contención, dejando 
solo dos jugadores  en el centro del ataque. 

Esta situación impidió el desarrollo del 
buen juego, que ambos elencos demos-
traron en el transcurso de la competencia. 
Todo cambió a los 27’ del segundo tiempo, 
ya que luego de un buen tiro de esquina,   
Matías  Marín envió con certero cabezazo 
lentamente el balón al fondo del arco, 
marcando el 1-0 que sería el definitivo.

El autor del tanto, estudiante de 
Ingeniería Comercial, afirmó que “este 
es mi último año de carrera. Me despido 

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena de la selección de Inacap  con un  gol que  

valió el campeonato, y eso me alegra 
mucho porque somos prácticamente 
una familia. Habíamos perdido otras 
finales de este torneo y esta es una re-
vancha;  ahora nos vamos al interzonal 
representando a la región,  debemos 
abocarnos a entrenar y  preparar el 
próximo torneo, a trabajar seriamente 
y llegar bien al nacional”. 

Víctor Angulo,  técnico del seleccionado 
de Inacap, agregó que “este campeonato 
es el resultado de un trabajo colectivo. 
Luego de ganar una semifinal  difícil con la 
Universidad de La Serena, que obtuvimos 
por penales, nos dimos cuenta del poten-
cial del equipo y  valoramos el trabajo de 
un semestre”.

En tanto, el seremi de Deportes, Leonardo 
Alfaro, felicitó a ambos equipos y a sus 
técnicos,  por el gran partido brindado en 
la final del torneo, y les invito a seguir con-
tribuyendo con el deporte, especialmente 
en el  universitario, que necesita de estas 
posibilidades para mantenerse vigente.

Cabe destacar que esta próxima fase se 
disputará en la Región de O’Higgins. 3805i

@eldia_rsolis

@eldia_rsolis

27
minutos del segundo tiempo fue el ins-
tante de la suerte para Inacap, con el gol  
de Matías Marín

Coquimbo Soccer Cup contó con más de mil participantes
en su edición invernal

cedidacomo siempre, los más felices, fueron los niños.

En el Complejo 
Deportivo Atenas se 
vivió la jornada final de 
un torneo que se ganó 
un espacio en julio

Buenas sensaciones quedaron tras la clausura 
de la sexta edición del torneo Coquimbo 
Soccer Cup 2019, en su edición invernal. 
Se trata de un campeonato que sigue cre-
ciendo gracias a la organización y el apoyo 
constante del Municipio y la Corporación 
de Deportes, Recreación y Cultura, presidida 
por el alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira. 
Se coronaron campeones Once Estrellas 
en la categoría 2002 – 2003, Los Naranjos en 
2004 – 2005, Alto Jahuel en 2006, Deportes 
Temuco en 2007, 2008 y 2009, y Fútbol Joven 
de Coquimbo Unido en 2010, 2011 y 2012– 

RODRIGO SOLÍS A.
coquimbo

Naranjos, cuya entrenadora Dorka Díaz agrade-
ció “al alcalde por la implementación que nos 
regaló, salimos campeones y vicecampeones”.
El alcalde Marcelo Pereira aseguró que “este 

es un torneo que seguiremos apoyando, 
porque  al igual como lo es Coquimbo, esta 
competencia es un semillero de grandes 
talentos”, subrayó la autoridad. 3804i

Alcalde de Coquimbo

Este es un torneo que 
seguiremos apoyando, porque 
al igual como es Coquimbo, 
se trata de un verdadero 
semillero de talentos”

MARCELO PEREIRA

2013, siendo también galardonados los 
goleadores y vallas menos batidas.
Daniel, jugador de Coquimbo Unido  aseguró 
que  “fue muy buen el torneo, aquí se descu-
bren nuevas estrellas y buenos jugadores. 
Quiero ser como Charles Aránguiz, me 
gusta su forma de jugar y sus tiros libres”.   
Uno de los equipos triunfadores fue Los 
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A comenzar bien 
ante el “Campanil”

coquimbo unido

Cuentas alegres sacan en el equipo 
de Patricio Graff tras el triunfo en 
el clásico para pensar en U. de 
Concepción, su primer rival del 
torneo. Luego viene Iquique y la UC 

Los goles de Canío y Ramírez 
dejaron una buena sensa-
ción al interior del plantel 
de Coquimbo Unido, no sólo 
porque fueron anotados al rival 
de siempre como es Deportes 
La Serena, sino porque se vio 
una línea de juego consisten-
te, tal como ha sido durante 
buena parte de la temporada 
oficial en su regreso triunfal 
a la Primera División luego 

RODRIGO SOLÍS A.
Coquimbo

de 11 años.
Pero rápidamente hay que 

avanzar y pensar en los desafíos 
inmediatos, y el más cercano es 
el que tiene el conjunto porte-
ño este viernes a las 20:00 horas 
en el estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso ante Universidad 
de Concepción.

Cabe recordar que esta es la 
primera fecha de la segunda 
rueda,  que inicialmente co-
rrespondía a la última de la 
primera mitad de la compe-
tencia, pero finalmente la ANFP 
uniformó la calendarización.

Bajo esa premisa, la tranquili-
dad es la constante en el plan-

LAUTARO CARMONA

LuEGo dE LoS AbRAZoS  ante Deportes La Serena, los piratas ya piensan en el torneo oficial.

tel dirigido por Patricio Graff, 
porque luego de disputado el 
clásico, no hubo problemas 
con lesionados dentro de los 
nombres que se dieron cita 
sobre el campo de juego.

“Ahora se nos viene una com-
petencia más dura, porque 
los rivales ya nos conocen 
mucho más y todos tendrán 
algún objetivo por el que lu-
char. Por esto, el partido del 
viernes es muy importante, 
porque luego tendremos 
salidas muy complicadas y 

todos los puntos serán de alta 
trascendencia”, señaló el jefe 
técnico aurinegro.

Bien lo dice el deté porteño, 
porque luego del compromi-
so ante los del “Campanil”, 
deberán visitar a Deportes 
Iquique en Cavancha y pos-
teriormente viajar hasta San 
Carlos de Apoquindo, donde 
se enfrentarán a Universidad 
Católica. Posteriormente, re-
cibirán a Curicó Unido, para 
nuevamente ser forasteros 
ante Everton en Viña del Mar.

Luego,  recién volverá a ser 
local ante Universidad de Chile.

Cabe señalar que el técnico 
Graff subrayó que para man-
tener la categoría, los porte-
ños necesitan al menos de 
15 puntos durante el segundo 
semestre.

Bajo esa premisa, desde la 
institución esperan asegurar 
la permanencia y sólo a partir 
de esa instancia, pensar en 
otros objetivos, como aspirar 
a competencias internacio-
nales. 3805i

tERcERA diviSión A

El DUC logra un empate 
con sabor a victoria

Un empate que sabe a victoria 
es la que logró Deportes Unión 
Compañías ante Deportes 
Concepción en el estadio Ester 
Roa Rebolledo en la capital 
del Bío-Bío. Lo cierto es que el 

La “Furia Celeste” rescató 
una igualdad sin goles an-
te Deportes Concepción 
en el sur del país

partido fue absolutamente 
unilateral en favor de los “li-
las”, que nunca consiguieron 
abrir el marcador, aunque la 
cancha barrosa producto de la 
lluvia tampoco colaboró. En el 
segundo tiempo, el gol lila era 
inminente, pero los celestes 
lograron absorber la presión 
ante 3.060 espectadores.

De esta forma, el DUC quedó 
con 17 puntos (11 ° lugar) al igual 
que Provincial Osorno, pero el 
cuadro de Las Compañías tiene 
mejor diferencia de goles (-4 con-
tra -11 de los toros).  Concepción 
es sublíder (30 unidades) , a un 
punto de Linares. 3807i 

RODRIGO SOLÍS A.
Concepción

El primer paradero de Deportes La 
Serena es el “Chago” en La Portada

REGRESo A LA compEtEnciA oficiAL

La disconformidad luego de perder el clásico debe ser 
olvidada. Santiago Morning será un duro rival.

La lluvia también jugó en este compromiso.

LAUTARO CARMONA

LUkAs jARA/diARiO CONCepCióN

Luego del traspié en el clásico, todo 
está puesto en el compromiso que 
se jugará el sábado. Luego deberán 
visitar Calama y recibir a Valdivia

No fueron buenas las caras 
tras la caída granate ante 
Coquimbo Unido, más allá 
de que se trate de un compro-
miso de pretemporada que 
sirve para ponerse a punto. 

Perder un clásico siempre 
duele, pero los dirigidos por 
Luis Marcoleta no tienen 
tiempo que perder y deberán 
afrontar con la mayor seriedad 
del caso sus primeros com-
promisos en el marco de la 
segunda vuelta de la Primera B.

El primero de ellos es ante 
Santiago Morning en el estadio 
La Portada, este sábado a las 
19:00 horas.

Luego, los “papayeros” debe-

RODRIGO SOLÍS A.
La serena

rán viajar hasta Calama para 
medirse ante Cobreloa. Luego, 
los serenenses deberán recibir 
a Valdivia y posteriormente 
ser forasteros ante Ñublense.

El propio Luis Marcoleta está 
tranquilo ante los desafíos 
que vienen, porque si bien 
no quedó conforme con la 
derrota ante los piratas, sí 
reconoce que este equipo 
tiene una base defensiva que 
le permite ser solventes.

“Es cierto, creo que ante 
Coquimbo Unido estábamos 
haciendo un buen partido, y 
la expulsión nuestra (Gómez) 
los benefició a ellos en el 
trámite, pero creo que en 
términos generales presen-

tamos una buena línea de 
juego. De esa manera, creo 
que se pueden dar partidos 
mucho más favorables para 
nosotros”, señaló.

El técnico espera que en 
materia ofensiva haya un 
mayor crecimiento de parte 
de los atacantes, donde hom-
bres como Pablo Vranjicán, 
Richard Paredes y la más 
reciente incorporación, el 
argentino Franco Olego, sean 
determinantes para que CD 
La Serena siga en alza. 3806i

Técnico Coquimbo Unido

Los rivales nos 
conocen mucho más 
y todos tendrán un 
objetivo por el que 
luchar”

PATRICIO GRAFF

DT Deportes La Serena

Creo que en 
términos generales 
presentamos una 
buena línea de juego. 
Así, se nos darán los 
resultados”

LUIS MARCOLETA
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¡Por fin! Nico Jarry logra su primer 
título ATP al vencer a Londero

se acabó la espera

efela euforia embargó a quien espera seguir en la buena senda en el ATP 500 de Hamburgo.

Anteriormente 
el chileno había 
perdido finales en 
Sao Paulo y Munich.  
En este certamen, 
no perdió ningún set 
de los que disputó

Nicolás Jarry (64° en el ránking inter-
nacional) derrotó en un impecable 
partido al argentino Juan Ignacio 
Londero (71°) y conquistó su primer 
título en el circuito ATP, luego de 
imponerse en disputados parciales 
de 7-6(7) y 6-3, en la final del torneo 
250 de Bastad.

El chileno se impuso con categoría, 
la misma que mostró durante todo 
el torneo, en el cual no cedió un solo 
set y en el que mostró un gran nivel 
en sus cinco partidos disputados.

El primer parcial comenzó muy 
positivo para el criollo, quien quebró 
de entrada el servicio de su rival y 
ganó 10 puntos consecutivos, sin 
darle chances a su rival, poniéndose 
rápidamente 3-0 arriba en el marcador.

No obstante, el arrollador arranque 
relajó al “Príncipe” y despertó al tra-
sandino, quien recuperó sin mayor 
tardanza el quiebre y emparejó de 
tal forma la manga, que esta debió 
extenderse hasta el Tie Break.

En el desempate, el trámite se man-
tuvo en la misma senda del parcial, 
con mucha disputa y con puntos de 
sets por lado y lado, pero con el nieto 

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

@eldia_rsolis

NEVAZÓN OBLIGÓ A SUSPENDER DUELO 
ENTRE  UC Y S. MORNING POR COPA CHILE 

GARIN YA TIENE HORARIO PARA SU 
ESTRENO EN EL ATP 500 DE HAMBURGO

ARIAS TAPÓ DOS PENALES Y MARCELO 
DÍAZ PERDIÓ PENAL 
EN ELIMINACIÓN DE RACING

Universidad Católica y Santiago Morning debían jugar este 
domingo a las 18:30 horas su duelo de vuelta por los octavos 
de final de la Copa Chile, sin embargo, la fuerte caída de 
nieve en la comuna de Las Condes, que afectó la cancha del 
Estadio San Carlos de Apoquindo, hizo imposible desarrollar 
el compromiso. Así, quedó pendiente por parte de la ANFP la 
reprogramación del encuentro.

Según publicó la Gerencia de Ligas Profesionales de la ANFP, la 
decisión “fue tomada por los árbitros” . Desde la organización, 
además, indicaron que la “reprogramación del partido será 
informada oportunamente”.

Se trata del segundo encuentro que se suspende en los 
octavos de final de Copa Chile, ya que Deportes Valdivia y 
Unión Española tampoco pudieron cerrar su llave por el mal 
tiempo en la Región de Los Ríos.  Hasta el momento, las llaves 
de cuartos de final tras los resultados de este fin de semana son 
U. de Chile- Cobresal, Audax Italiano (U. Española o Valdivia), 
Everton-Colo Colo y U. La Calera (U. Católica o S. Morning). 3808

El tenista chileno Cristian Garin (37° en el ránking ATP) ya 
tiene horario para su estreno en el ATP 500 de Hamburgo, 
el cual se producirá hoy frente al ruso Andrey Rublev (76°).

“Gago” fue programado para las 10:30 horas en Chile en 
el único partido que se va a disputar en la cancha M1 del 
Estadio Am Rothenbaum, ya que los cuatro restantes se 
jugarán en el Court Central.

En este duelo, Garin buscará dejar atrás una mala racha de 
tres partidos consecutivos, uno de ellos precisamente contra 
Rublev, quien fue su verdugo en su debut en Wimbledon. 

El también chileno Nicolás Jarry (64°), en tanto, no fue 
agendado para la primera jornada del torneo, por lo que 
con seguridad debutará este martes ante el local Alexander 
Zverev (5°), luego de haberse coronado campeón del ATP 
de Bastad este domingo. 3809

Racing, con Gabriel Arias y Marcelo Díaz como titulares, fue 
eliminado ayer en la primera ronda de la Copa Argentina 
a manos del modesto Boca Unidos, tras igualar 0-0 en el 
tiempo reglamentario y caer 4-3 en los lanzamientos penales. 

El elenco de la “Academia” no supo imponer su cartel 
de actual campeón del fútbol trasandino ante el elenco 
aurirrojo, por lo que se vio obligado a llegar a la definición 
desde los 12 pasos. 

En aquella instancia, el portero de la selección chilena 
no pudo impedir la derrota de su equipo pese a atajar dos 
remates, a Martín Fabro y José Vizcarra.

Mientras tanto, Marcelo Díaz fue uno de los que erró su 
ejecución para la escuadra de Avellaneda, aunque se quejó 
por el mal estado de la cancha en el punto penal. David 
Barbona también falló su disparo. 

Con la derrota, Racing deberá enfocarse de lleno en su 
debut en la Superliga Argentina, donde jugará este viernes 
ante Club Atlético Unión desde las 20:00 horas. 3810

cedida

Polideportivo

Tenista nacional

Lo primero de cualquier 
cosa es muy difícil y hay 
que sacárselo. Tuve dos 
oportunidades anteriores 
en las que no se dieron 
las cosas, pero ahora si”

NICOLÁS JARRY

de Jaime Fillol muy encendido en los 
momentos importantes, presintiendo 
su triunfo.

SUPO CERRARLO.

En el segunda set, Jarry mantuvo 
su nivel y tras un parejo comienzo, 
finalmente termina logrando el es-
perado quiebre en el séptimo juego 
ante un molesto “Topo”, quien se 
quejó constantemente por el fuerte 
viento que sopló en la ciudad sueca 
durante el partido.

Ya con la ventaja, la “Torre” administró 
de forma inteligente la ventaja y supo 
cerrar de buena forma el compromiso, 
pese a la evidente tensión que tenía 
en esos instantes, y que lo llevó a 
cometer una doble falta, pues estaba 
a las puertas de alcanzar la gloria.

Con este resultado, el tenis chileno 
logró su tercer título del año, luego 
de los que conquistó Cristian Garin 
(37°) en Houston y Munich.

Además, Jarry tendrá un importante 
ascenso en el ránking internacional, 
en el cual se espera que asome en el 
lugar 38°, alcanzando la mejor ubi-

cación de su trayectoria y rozando 
el número uno de Chile, quedando 
solo un puesto por debajo de Garin.

Ahora, el flamante campeón de 
Bastad deberá pensar rápidamente 
en su siguiente objetivo tras las cele-
braciones, ya que la próxima semana 
afrontará el ATP 500 de Hamburgo, en 
el que debuta ante el siempre com-
plicado local Alexander Zverev (5°).

UN DÍA FELIZ.

Jarry aseguró estar “súper feliz, el 
primer título no es nada fácil conse-
guirlo y es sumamente especial. Lo 
primero de cualquier cosa es súper 
difícil y hay que sacárselo. Tuve dos 
oportunidades anteriormente en las 
cuales no se dieron, pero hice buenos 
partidos y no se dio”.

En la misma línea, la “Torre” recordó 
las dos finales perdidas que prota-
gonizó anteriormente en su carrera 
y señaló que “con Fabio Fognini (en 
Sao Paulo) estuve break y set arriba 
y con Alex Zverev (en Munich) tuve 
dos set points y no se dio, pero fue-
ron partidos muy duros, en los que 
dejé todo, hoy también lo hice con la 
ilusión de que se me diera y así fue”.

Por otra parte, el criollo se refirió 
a su nivel que mostró en este y los 
demás encuentros en Bastad. “Pude 
jugar muy buen tenis, uno de los 
mejores de mi vida. O sea, ganar un 
campeonato sin perder ningún set 
es muy difícil y lo logré hacer”.

“En ningún momento estuve apreta-
do, casi siempre estuve con el control 
de la mayoría de los partidos y eso 
significa mucho. Estoy jugando muy 
bien y espero mantenerlo para el resto 
del año y espero que este título me 
de un plus de confianza para seguir”, 
añadió sobre su gran semana en 
Suecia. 3807i
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MERCADO PAULA GOURMET:  

GASTRONOMÍA DE LA REGIÓN 
BRILLA EN ENCUENTRO NACIONAL
La Serena 

Coquimbo sigue conquistando y amplian-
do su oferta gastronómica con muestras 
y exposiciones en distintos sectores del 
país, algo que quedó demostrado en la 
comuna de Vitacura tras la clase maestra 
que se realizó en el Mercado Paula Gourmet, 
actividad que convoca por jornada cerca 
de 3000 mil personas, y que termina este 
domingo 21 de julio.

Con trivias sobre la comuna-puerto y 
una destacada exposición del chef Juan 
Ruilova, la región de Coquimbo se posi-
cionó como una de las activaciones que 
más personas convocó en el escenario 
principal, público que agradeció las mues-
tras de ceviche de pez espada que fueron 
preparadas por la dueña del restaurant 
“El Lupi” de Guanaqueros, María Zambra, 
y por la oferta vinícola y pisquera que fue 
expuesta por Moscatel La Casa del Pisco, 
de La Serena. 

Para Marcelo Pereira Peralta, Alcalde y 
Presidente de la Corporación de Turismo, 
es importante “destacar la oferta gastronó-
mica que existe en nuestra comuna y en 
nuestra región. Tenemos ocho caletas en 
nuestra comuna puerto donde cada una 
de ellas posee un producto típico como el 
ostión en Tongoy, la jaiba en Totoralillo o 
la macha en Peñuelas, que permiten crear 
una variedad de platos que sin duda atraen 
a los turistas. Sabemos que gran parte de 
nuestros visitantes arriban a Coquimbo 
desde Santiago, por lo que es importante 
seguir reforzando estas muestras para 
recordarles por qué nos eligieron como 
destino en unas vacaciones pasadas, y 
también para conquistar a un nuevo 
público que ayude a crecer y potenciar 
la economía local”.

Por su parte Pablo Munizaga detalló 
que “la cámara regional de Coquimbo 

lleva alrededor de dos años y medios 
trabajando junto a CORFO y al Gobierno 
Regional en desarrollar el concepto de 
turismo gastronómico. En ese contexto 
invitamos a la Corporación de Turismo 
Coquimbo a Mercado Paula Gourmet, 
donde estamos mostrando productos 
que nos identifican y que son exclusivas 
de Coquimbo como pescados y mariscos 
frescos, además de promocionar la varie-
dad pisquera y vinícola de la región, la 
cual ha ido evolucionando a tal punto 
que tenemos piscos y coctelería de alta 
calidad que están influenciados por el 
mar y por el desierto, los cuales han 
sido distinguidos en distintos concursos 
internacionales”.

Josefa Núñez, público asistente a la 

clase maestra, se mostró encantada por 
el ceviche de pez espada que fue expuesto 
en el escenario principal, y destacó los 
consejos que fueron entregados para 
preparar el plato: “Yo siempre aliñaba 
con mucho limón el ceviche, pero no me 
daba cuenta que al hacer eso perdía parte 
de la consistencia y el sabor del pescado. 
Además aprendí que se le puede agregar 
leche de coco y palta para darle más sabor 
al producto. Quedé maravillada y voy a 
preparar la receta en mi casa”.

Finalmente Antonieta Neira, Gerente 
de la Corporación de Turismo, evaluó 
positivamente las jornadas de trabajo 
que se realizaron en las primeras dos 
sesiones del Mercado Paula Gourmet: 
“Más de 1000 mil personas han pasado 

por nuestro stand conociendo nuestra 
oferta gastronómica. Consideramos que 
ese público aumentará el fin de semana lo 
cual esperamos termine convirtiéndolos 
en turistas y visitantes de la comuna puerto 
en un futuro. El Turismo gastronómico va 
tomando fuerza y es importante potenciarlo 
con exposiciones como las que están reali-
zando el restaurant El Lupi y el New Pirats, 
socios de la corporación, los cuales entregan 
un ápice de la variedad gastronómica que 
se puede encontrar en Coquimbo puerto 
lindo, oferta gourmet que viene a comple-
mentar los distintos atractivos que podemos 
encontrar en nuestra zona como La Cruz 
del Tercer Milenio, el Fuerte Coquimbo o 
los balnearios de Tongoy, Guanaqueros y 
Totoralillo, entre otros”. 

Ceviche de pez espada y una variedad 
de viñas locales fueron parte de la clase 
maestra que ofreció la región en la actividad 
desarrollada en la comuna de Vitacura.

@eldia_cl

CEDIDAEl público que agradeció las muestras de ceviche de pez espada. 
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Emociones inspiradas en la tragedia pusieronel 
broche de oro a primer semestre de conciertos

EN LA SERENA

La Orquesta Sinfónica Universidad 
de La Serena y su director invitado, 
NicolasRauss, cautivaron al público 
con ‘Las Criaturas de Prometeo’, 
escrita por Ludwig van Beethoven.  

‘Un viaje hacia las emocio-
nes’ ha sido la inspiradora pro-
puesta musical que este 2019 
ha materializado la Orquesta 
Sinfónica Universidad de La 
Serena en diferentes comu-
nas de la Provincia del Elqui; 
alcanzando con gran éxito, 
una importante convocatoria 
en todos los recintos donde 
se presentaron y plasmando, 
mediante grandes sinfonías, 
diferentes estados del alma.

Desde la ‘Alegría & Júbilo’ 
hasta los sentimientos de 
‘Tragedia’ fueron las emo-
ciones encarnadas. Ambas 
presentaciones, la apertura y 
la que puso el broche de oro 
al primer semestre, fueron 
dirigidas por la inquieta y au-
daz batuta del director suizo y 
maestro titular de la Orquesta 
USACH, NicolasRauss.

“En general soy un poco siba-
rita en los conciertos y para mí 
son vivencias, muy parecido 
a lo que sería una cena con 
amigos o para una persona 
muy católica una misa. Y 
sólo puedo decir que la paso 
muy bien con la Orquesta 
Sinfónica de La Serena y con 
esta obra maravillosa aún 
más, porque estuvimos con 
un Beethoven muy poco co-
nocido, de muy buen humor; 
porque Beethoven no es sólo 
un drama. Simplemente me 
encanta venir a La Serena”, 
expresó el maestro.

El concierto culmine de 
este primer ciclo marcado 
por los estados del alma, sor-
prendió a los asistentes que 
llegaron hasta las ciudades 
de Coquimbo y La Serena 
con la pieza ‘Las Criaturas 
de Prometeo’, Op. 43, escrita 
por el genio alemán en 1801. 
La obra maestra contó con 
proyecciones audiovisuales, 
el cual permitió introducir al 
público a la mítica historia 
que envuelve a este ballet 
que Beethoven realizó a peti-
ción del coreógrafo italiano, 

La Serena

Salvatore Viganó. La trama 
de la leyenda de Prometeo, a 
quien los griegos presentaban 
como un espíritu sublime 
que refinó el género huma-
no a través de las ciencias y 
las artes, gira en torno a dos 
estatuas que cobran vida a la 
influencia de la armonía y con 
el nacimiento experimentan 
las pasiones terrenales. Por 
lo que Prometeo las conduce 
hacia Apolo, Dios de las Artes, 
para que los ilumine con su 
sabiduría.

Para quienes presenciaron el 
V Concierto de la Temporada 
2019, la propuesta fue cata-
logado como un bálsamo 
para los sentidos. Patricia 
Contreras Suzarte fue una de 
las asistentes que llegó hasta 
la Sala de Artes Escénicas del 
Centro Cultural Palace: “me 
encanta todo lo referente 
a la música sinfónica, me 
crie en familia de músicos 
y esta conexión que nos ha 
regalado la orquesta ha sido 
maravilloso. Me encantó el 
programa que ofrecieron, 
porque fue lúdico y todo 
lo que tiene que ver con la 
leyenda de Prometeo en-
vuelve una magia y eso me 
fascina. Disfruté mucho del 

agregando que estaba muy 
interesado por escuchar la 
obra escrita por Beethoven: 
“se sabe que todas sus obras 
son grandiosas y quise venir 
con mis hijas y bueno, la idea 
es ir transmitiéndole esto. 
Yo también me dedico a la 
música y me parece muy 
bueno que se den estas ins-
tancias. Uno pensaría que 
muchas veces La Serena no 
cuenta con tantos espacios 
para disfrutar de este tipo de 
espectáculos y sobre todo si 
son gratuitos, permite fomen-

tar la cultura y disfrutar de la 
música clásica, que muchas 
veces uno lo ve tan distante, 
pero es lindo que se de una 
forma más cercana”, precisa.

La quinta presentación del 
año cerró con gran éxito 
el primer semestre de esta 
temporada, basada en una 
inspiradora y emocionante 
programación que viajó por 
los sentimientos de ‘Alegría 
& Júbilo’, ‘Ilusión & Sorpresa’, 
‘Tristeza & Melancolía’, 
‘Entusiasmo & Diversión’ y 
la ‘Tragedia’ de la mano de 

grandes exponentes en la 
conducción y solistas invita-
dos. Este segundo semestre, 
‘Un viaje por las emociones’ 
continuará dando frutos 
con aclamados artistas y 
una vasta selección de obras 
para deleitar al público del 
territorio.

Cabe destacar que esta tem-
porada se realiza gracias al 
apoyo y financiamiento del 
Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, 
que desde el año 2016 se en-
cuentra adscrita a la Glosa 
de Presupuesto Nacional; 
además del importante apoyo 
institucional entregado por 
la Universidad de La Serena, 
mediante la Dirección de 
Vinculación con el Medio 
y Extensión (DIVEULS); la 
Municipalidad de La Serena, 
a través de su Departamento 
de Cultura; y la Municipalidad 
de Coquimbo en conjunto 
con su Departamento de 
Cultura.

Para más información de 
esta alucinante programa-
ción y fechas de los próximos 
conciertos, sólo deben visitar 
el portal www.sinfonicala-
serena.cl, y seguir las noti-
cias y presentaciones en el 
Fanpage: ‘Orquesta Sinfónica 
Universidad de La Serena’, 
Twitter: @sinfonicaLS e 
Instagram: sinfonicalaserena.

concierto porque me senté 
al último, escuché deteni-
damente el ballet, cerré los 
ojos y me imaginé todo”, 
relató emocionada.

Por su parte Edwin Buigley 
Fuentes, quien asistió con sus 
hijas de 9 y 6 años, confesó 
que esta es la primera vez que 
participa de un concierto de 
la orquesta regional: “Siempre 
veía las promociones de sus 
conciertos, pero no me había 
dado el tiempo de venir. Ahora 
que pude, disfruté gratamen-
te del concierto”, confiesa, 

FOTO EL DIA

FOTO EL DIA

La Orquesta Sinfónica Universidad de La Serena obtuvo una importante convocatoria en todos los recintos. 

La actual temporada se realiza gracias al apoyo y financiamiento del Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio.

director suizo

soy un poco sibarita 
en los conciertos 
y para mí son 
vivencias, muy 
parecido a lo que 
sería una cena con 
amigos o para una 
persona muy católica 
una misa.

NICOLASRAUSS
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>   OBITUARIO

> LO QUE HAY QUE VER

>    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

María Magdalena

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Cordovez 671. Fono 
2210930
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. Fono 
2633854

>   VIDA SOCIAL

Fundación Crecer invita a la comunidad 
al Bingo que realizará el sábado 3 de 
agosto, a las 17:00 horas, en el Hotel Club 
La Serena, ubicado en Avenida del Mar 
1000. Adhesiones e informaciones: +569 
44781337 o al correo  fundacioncrecer.
laserena@gmail.com

Bingo
En la Sala de Exposiciones de la Univer-
sidad de La Serena se encuentra abierta 
la exposición del Colectivo de Artistas 
Plásticos Crisol, que presenta obras de 
Luis Rivera Pinto, Hernán Godoy Rojas y 
Fernando Pizarro Araya. La muestra puede 
ser visitada de lunes a jueves, de 10:00 a 
13:00 y de 14:00 a 18:30 horas; y los vier-
nes de 10:00 a 13:00 y de 14:00 a 16:30 
horas, en Benavente 950, La Serena.

Exposición Colectivo Crisol
Rotary Club San Joaquín La Serena cita a 
sus socios a la reunión de hoy, a las 20:00 
horas, en  Espacio Club Cazaux, Avda. Los 
Nísperos 42, La Serena.

Rotary Club
Se invita a la comunidad y visitantes de 
la región a la Santa Misa que es oficiada 
cada día en la Catedral de La Serena según 
el siguiente horario: Lunes a viernes, a las 
12:00 horas; sábado a las 18:00 horas; y 
domingo a las 12:00 horas.

Misas

RECOMENDAMOS

Annabelle 3: viene a casa - Esp.
Sala 5. 14 Horarios 14:30; 19:30; 22:00  hrs.

El Rey Leon ESP
Sala 3 TE Horarios 10:50; 13:30; 16:10; 18:50 hrs

El Rey Leon ESP 
Sala 2. TE Horarios 12:20; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

El Rey Leon SUBT
Sala 3 TE Horarios  21:30 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2 ESP
Sala 5 TE Horarios 10:30; 12:30; 17:15 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 7. TE Horarios 11:30; 14:00; 16:30; 19:00; 21:20 hrs

El Rey Leon 4DX-3D ESP
Sala 1. TE Horarios  11:20; 14:15; 17:00; 19:45; 22:30 hrs.

El Rey Leon ESP
Sala 4. TE  Horarios 10:20; 13:00; 15:40; 18:20; 21:00 hrs.

Spiderman: Lejos de casa. Subt
Sala 6 TE Horarios 11:45; 14:50; 18:00; 20:45 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 8. TE Horarios 10:40; 12:50; 15:15; 17:30; 20:00 hrs

Nuestro amigable vecino superhéroe decide unirse a sus mejores amigos, 
Ned, MJ y el resto de la pandilla en unas vacaciones europeas, sin embar-
go, el plan de Peter para dejar atrás las acciones heroicas durante unas 
semanas se desecha rápidamente cuando acepta a regañadientes...

SPIDERMAN: LEJOS DE CASA

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 12.10-15.00-18.00-20.50-23.40 hrs
(trasnoche viernes y sábado)

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 18.20-21.20-00.20 hrs.
(trasnoche viernes y sábado)

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. +14 Horarios 22.40 hrs 

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.00-14.30-17.00-19.20-21.50 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 1 TE Horarios  10.20-12.50-15.20-17.50-20.10 hrs

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 11.10-14.00-16.50 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 2. TE  Horarios 11.30-13.50-16.10 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 4 TE Horarios 10.10-13.00-15.50-18.40-21.30 hrs

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 3. +14 Horarios 00.30 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 19.40 - 22.30 hrs

Tras el asesinato de su padre, Simba, un joven león es apartado su reino 
y tendrá que descubrir con ayuda de amigos de la sabana africana el 
significado de la responsabilidad y la valentía. Más tarde volverá para 
recuperar el control de su reino.

EL REY LEON
Spiderman: Lejos de casa. Subt
Sala 8 TE Horarios  22:15 hrs

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido padre, hermano, tío, abuelo, 
cuñado y suegro:

JOSE OBREGÓN RUMOROSO

(Q.E.P.D.)

Es velado en la iglesia la herradura, donde hoy a las 12:00 horas se oficiará una misa y 
luego su sepultación en el Cementerio inglés.

SUS HIJOS Y LA FAMILIA

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido padre, hermano, tío, abuelo, 
cuñado y suegro:

JOSE OBREGÓN RUMOROSO

(Q.E.P.D.)

Es velado en la iglesia la herradura, donde hoy a las 12:00 horas se oficiará una misa y 
luego su sepultación en el Cementerio inglés.

FAMILIAS: OBREGÓN - DEL CAMINO, HIJOS Y NIETOS

DEFUNCIÓN

Gracias 
Espiritu Santo
Por favor concedido

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor concedido

Pide a los 
tres Ángeles

Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
cubierto

La Serena
cubierto

La Serena

Illapel
cubierto y 
chubascos 
variando a 
nubosidad 

Canela
cubierto y 
chubascos de-
biles variando 
a cubierto

Los Vilos
cubierto y chubascos 
variando a nubosi-
dad parcial

Monte Patria
cubierto

Ovalle
cubierto

Río Hurtado
Cubierto

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Amor: No tiene 
nada de malo 
que ambos con-
fundan las cosas 
ya que ambos 
tienen mucho en 
común. Salud: 
No hagas subir 
su colesterol 
ya que esto va 
acompañado 
de problemas al 
corazón. Dinero: 
Si alguien le 
ofrece su apoyo 
no dude en 
aceptarlo. Color: 
Lila. Número: 13.

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: Si hay 
una tregua entre 
ustedes, no la 
rompa solo por 
querer tener la 
última palabra.
Salud: La sexua-
lidad debe ir de 
la mano con la 
responsabilidad. 
Dinero: De las 
críticas que 
reciba saque 
fuerzas para así 
llegar a cumplir 
sus metas. 
Color: Ámbar. 
Número: 5.

Amor: La 
tolerancia es 
algo que puede 
beneficiar 
bastante a sus 
relaciones afec-
tivas comiencen 
a mejorar. Salud: 
Usted no debe 
ser superado/a 
por lo vicios que 
tiene. Dinero: 
No debe derro-
char recursos 
ya el mes está 
terminando. 
Color: Salmón. 
Número: 7.

Amor: Si esa 
persona no 
desea volver a 
estar con usted, 
debe aceptarlo. 
El destino es 
sabio y sabe 
porque hace 
las cosas. Salud 
Debes controlar 
más esos 
desórdenes 
alimenticios. 
Dinero: Tiempo 
para comenzar 
a ejecutar 
las ideas que 
rondan en su 
cabeza. Color: 
Rojo. Número: 1.

Leo

Amor: La felici-
dad duradera no 
llega de forma 
instantánea 
sino más bien 
aparece en la 
medida que el 
tiempo trans-
curre. Salud: 
Disminuya sus 
malos hábitos. 
Dinero: Inicio 
de día un tanto 
complicado ya 
que las cosas 
no están resul-
tando según 
sus planes. 
Color: Verde. 
Número: 3.

Virgo

Amor: Haga 
entender a su 
pareja que la 
relación se man-
tiene si es que 
ambos trabajan 
constantemente 
en ello. Salud: 
Sentirse bien 
y mejorar su 
estado anímico 
depende sólo 
de su voluntad. 
Dinero: Quedarte 
con esas ideas 
solo en la cabeza 
no le benefician 
en nada. Color: 
Café. Número: 9.

Libra

Amor: Le 
advierto que 
si recurre a la 
mentira para 
evitar un pro-
blema estará 
cometiendo un 
error garrafal. 
Salud: Cuidado 
con esos 
malestares a la 
cabeza. Dinero: 
Sea cauto y 
evite tener 
que gastar los 
recursos que le 
queden antes 
que termine es-
te mes de julio. 
Color: Amarillo. 
Número: 14.

Escorpión

Amor: Cerrar el 
corazón no le 
ayudará a sanar 
las heridas. De-
muestra lo que 
está sintiendo 
y enfréntelo. 
Salud: Distraerse 
un poco 
siempre será 
positivo cuando 
el ánimo no está 
del todo bien. 
Dinero: No debe 
negar su ayuda 
a los suyos. 
Color: Blanco. 
Número: 12.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si su pa-
reja se molestó 
por una tontería 
entonces deje 
que se le pase 
solo/a. No vale 
la pena que 
se complique. 
Salud: Si pro-
yecta buenas 
energías al uni-
verso este hará 
lo mismo para 
usted. Dinero: 
Tenga cuidado 
si su instinto 
le dice que 
algo está mal. 
Color: Celeste. 
Número: 10.

Amor: Me per-
mito recordarle 
que para el amor 
no hay edad. 
Si usted siente 
que el amor ha 
vuelto a su vida 
no lo rechace. 
Salud: Todos los 
médicos dicen 
que es peligroso 
e irresponsable 
el automedi-
carse. Dinero: 
Trate de ser un/a 
buen/a líder para 
su equipo de tra-
bajo. Color: Gris. 
Número: 8.

Amor: Vuelva 
a darse la 
oportunidad 
de amar, no se 
lo debe negar 
a su corazón.
Salud El invierno 
puede llegar a 
ser nefasto si es 
que no se cuida 
lo suficiente. 
Dinero: Hay 
que saber 
gastar para que 
más adelante 
las divisas no 
escaseen en 
su bolsillo. 
Color: Rosado. 
Número: 6.

Amor: Lo 
mejor es que se 
enfoque en las 
cosas buenas 
en lugar de lo 
malo ya que 
la vida es para 
vivirla y disfru-
tarla. SALUD: 
Debe tener el 
hábito de hacer 
deporte y ali-
mentarte bien. 
Dinero: Los 
negocios no 
estarán espec-
taculares, pero 
se mantendrán. 
Color: Naranjo. 
Número: 2.

02 Chilevisión

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

7-14
MIERCOLES

7-15
HOY

5-15
Radiación

7-15
HOY

Coquimbo

5-15 7-14
MIERCOLES

Radiación

0-15
HOY

Vicuña

-2/14 8-16
MIERCOLES

Radiación

1-15
HOY

Ovalle

0-14
Radiación

2-15
HOY

Monte Patria

-1/15 8-15
MIERCOLES

Radiación

0-14
HOY

Rio Hurtado

-1/13 4-15
MIERCOLES

Radiación

2-14
HOY

Illapel

-2/14
Radiación

5-12
HOY

Los Vilos

4-12 8-12
MIERCOLES

Radiación

2-11
HOY

Canela

0-11

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

5-13

MIERCOLES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

3-16
MIERCOLES

7-17
MIERCOLES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
cubierto

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

>    TELEVISIÓN >      HUMOR

06.00 Primera página 06.30 ¿Quien dice la 
verdad? 08.00 Contigo en la mañana 11:00 
Viva la pipol 13:00CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16:30 Lo que callamos las 
mujeres 18.15 La divina comida.
20.30 CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.15 Chilevision Noticias noche
23.30  Yo soy
01.30 Cierre

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 
17.30 Los años dorados  18.00 Me late. 
19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
Teletrece tarde 15:10 El tiempo 15:15 Amor a la 
Catalán. 16.15 Amar una vez más. 17.30 Fugitiva. 
18:30 Caso cerrado 21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:50  Río Oscuro
00.35 Fugitiva
01.20 Sigamos de largo
02.20 Teletrece noche

05.45 Me levanto con Mega. 06.30 Edi-
ción Matinal Ahoranoticias. 08.00 Mucho 
gusto. 13.30 Edición Tarde Ahora Noticias. 
15.20 Verdades ocultas. 16.30 Stiletto ven-
detta. 17.30 ¿Y tu quien eres? 18.00 Querer 
sin límites. 19.00 Tormenta de pasiones. 
20.00 Isla Paraíso.
21.10 Ahora noticias
22:15 Juegos de poder
23:20 Resistiré
00:30 Stiletto Vendetta
01:30 Isla paraíso

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 
Elif. 17.30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo.
21.00     24 horas Central
22.15 TV Tiempo
22.40 Esposa Joven
23.40 No culpes a la noche.V

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 20.30 Amor 
sincero
21.30 Juegos prohibidos
22.30 Cine Prime
00.30 Lo que la gente cuenta
01.20 División de Robos y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC
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